
Diario El Día tuvo acceso a documentos reservados de la PDI, el Ministerio 

Público y el Hospital de Vicuña, donde, según la familia y sus abogados, quedarían 

en evidencia las falencias en la investigación que llevaron a que el caso se cerrara provi-

sionalmente. En el intertanto, y luego de dos intentos fallidos, la adolescente Anaís Godoy (16) 

se quitó la vida.  

INFORMES POSTERIORES DEVELAN 
TRAUMA POR VIOLACIÓN EN 
CASO QUE FISCALÍA ARCHIVÓ 

REPORTAJE A FONDO SOBRE TRAGEDIA DE JOVEN VICUÑENSE QUE CONMOCIONA A LA REGIÓN: 

4-5 y 6

AUTORIDADES BUSCAN 
GARANTIZAR EL SUFRAGIO 
A ENFERMOS DE COVID 12

Gremio de la Construcción pone 
énfasis en compromiso social

Región supera los 8 mil 
contagios y registra récord de 
casos informados en un día

APOSTANDO A LA REACTIVACIÓN 
PESE AL CONFINAMIENTO OBLIGATORIO

Organizadas por la UCN, se dio el vamos a las charlas virtua-
les donde se busca conocer cómo enfrentan la pandemia 
los principales gremios empresariales. 

Cifra de acumulados llegó a los 8.064, de los cuales 
1.256 se encuentran activos. Ayer se dio cuenta de 
175 nuevos pacientes y un fallecido.
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El actor de 60 años muestra 
su faceta solidaria en 
medio del Covid.

SEAN PENN 

Ministro de Bienes Nacionale 
y anuncios claves
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JUAN MANUEL FUENZALIDA
Diputado

Seguimos viviendo semanas 
complejas. La irresponsabilidad 
de muchas personas ha l levado a las 
autoridades sanitarias a prolongar 
la cuarentena en las comuna de La 
Serena y Coquimbo. Ello conlleva una 
serie de dificultades para movilidad 
de las personas y las familias. El lla-
mado que hacemos cada semana 
es que respeten las medidas de 
distanciamiento social, del uso de 

las mascarillas y que si tienen la 
posibilidad de hacerlo, se queden 
en caso. El fin de la cuarentena 
depende de nosotros.

En el parlamento en tanto, 
seguimos buscando que los pro-
yectos de ley que se presenten 
tengan un real impacto en los 
habitantes de nuestro país. Hace 
un tiempo, en conjunto con 
parlamentarios de Chile Vamos, 
presentamos un proyecto de ley 
que sanciona con multas y que 
puede llegar hasta la cesación 
del cargo,a aquellos diputados 
que impulsen proyectos de ley 
inconstitucionales o inadmisi-
bles en el Parlamento, que en 
la mayoría de los casos tienen 
que ver con materia exclusivas 

del Presidente de la República 
en materia fiscal o de seguridad 
social.

Con esto buscamos que en 
la Congreso se deje de lado el 
populismo, es decir, que no se 
legisle para la galería y se haga 
pensando en el bien común de 
todos los habitantes del país. 
Lo peor que podemos hacer el 
legislar basado en las encuestas 
o quienes gritan más fuerte por 
las redes sociales. 

Es una irresponsabilidad pro-
funda ver a tanto parlamentario, 
especialmente de oposición, 
que presentan iniciativas que 
saben que va más allá de sus 
atribuciones. La oposición debe 
entender que es momento de 

presentar proyectos que sean 
un aporte a todos los chilenos, 
sin excepciones. Nuestro com-
patriotas están cansados de las 
falsas expectativas, con proyectos 
de ley que confunden e inducen 
a error a las personas. 

Está claro que algunos legisla-
dores se olvidan que lo primero 
que se hace en este cargo es jurar 
y respetar las leyes. En ese sentido 
hay que ser prolijo. Como par-
lamentario no se puede andar 
presentando proyectos al gusto 
del consumidor,convirtiéndose 
en un populismo acérrimo y 
provocando un tremendo daño 
a la convivencia. Con este pro-
yecto queremos seguir evitando 
la venta de humo que algunos 

han instalado en el parlamento 
y lo peor es que desconocer la 
Constitución. Algunos de nues-
tros colegas insisten en presentar 
proyectos inconstitucionales 
que transgreden nuestra Carta 
Magna.

Esta iniciativa ya fue presentada, 
sin embargo, aún no inicia su 
discusión. Insistimos en que el 
trabajo parlamentario y sus ini-
ciativas, deben ser un verdadero 
aporte a familias que la están 
viviendo momento complejos. 
De esta pandemia saldremos 
entre todos, pero para ello te-
nemos que concentrar nuestros 
esfuerzos en medidas pensadas 
en los chilenos y no en beneficio 
eleccionarios.

Populismo: mucho título y poco contenido

Región supera los 8 mil contagios: 175 casos 
nuevos y una persona fallecida por Covid

CIFRA MÁS ALTA DESDE EL INICIO DE LA PANDEMIA

La autoridad de salud indicó que, actualmente, existen 132 pacientes hospitalizados y 43 
permanecen graves en ventilación mecánica.

 EL DÍA

La autoridad sanitaria 
informó que la región 
alcanzó los 8.064 casos 
acumulados, de los que 
1.256 se encuentran activos.

En un nuevo balance sanitario, el 
Seremi de Salud Alejandro García in-
formó 175 casos nuevos y una persona 
fallecida a causa del Covid-19 en la región 
de Coquimbo.

Al respecto sostuvo “hoy tenemos 
que lamentar a una persona fallecida 
a causa del covid-19, perteneciente a 
la comuna de Coquimbo, por lo cual 
enviamos nuestras condolencias a 
familiares y seres queridos”.

Además, la Autoridad Sanitaria informó 
que la región alcanzó los 8.064 casos 
acumulados, de ellos 1.256 se encuen-
tran activos. En cuanto al detalle por 
comuna, señaló “20 corresponden a La 
Serena, 59 a Coquimbo, 06 a Vicuña, 01 
a Illapel, 02 a Los Vilos, 02 a Salamanca, 
74 a Ovalle, 01 a Combarbalá, 07 a Monte 
Patria, 02 a Río Hurtado y 01 sin notica-
ción en el sistema Epiviliga”.

En la oportunidad, el Seremi de Salud 
entregó un nuevo mensaje a la comu-
nidad “quiero reforzar el mensaje de 
celebrar este domingo a los niños en 
sus casas y evitar las salidas innecesarias 

del hogar” sostuvo.
En cuanto a las fiscalizaciones, el Jefe 

de la Defensa Nacional de la región 
de Coquimbo, General Pablo Onetto, 
informó que “Se han realizado 95.333 
fiscalizaciones y en total se detuvieron 
a 77 personas por el art. 318”.

BALANCE DE LA RED ASISTENCIAL

La doctora Alejandra Álvarez, 
Subdirectora de Gestión Asistencial 
del Servicio de Salud Coquimbo, entre-
gó el balance de la red, destacando la 

dotación actual de camas. “Hoy nuestra 
región cuenta con un total de 1.186 
camas, de las cuales 352 se encuentran 
disponibles, lo que representa una 
ocupación general del 66%. De estas 
camas disponibles, 29 pertenecen a 
las Unidades de Pacientes Críticos, 
divididas en 17 UCI y 12 UTI”, expresó.

Por otro lado, la autoridad también 
informó el número de personas que 
se encuentran internadas por Covid-19 
en la región. “Hoy contamos con 132 
pacientes hospitalizados y 43 perma-
necen graves y con requerimiento 

de ventilación mecánica: 14 de ellos 
en el Hospital de Coquimbo, 12 en el 
Hospital de La Serena, 14 en el Hospital de 
Contingencia y 3 en la clínica RedSalud 
Elqui”, finalizó.

A NIVEL NACIONAL

Este sábado el Ministerio de Salud 
dio a conocer un nuevo balance con 
respecto a la propagación del corona-
virus en el país.

El subsecretario de Redes Asistenciales, 
Arturo Zúñiga, detalló que en las últi-
mas 24 horas se registraron 1.777 nuevos 
contagios.

De ellos, 1.158 califican como “sintomá-
ticos” y 552 como casos “asintomáticos”.

En total, en Chile padecen y pade-
cieron coronavirus 383.902 personas. 
Actualmente los casos activos son 16.556 
y los pacientes que se han recuperado 
son 356.951.

En tanto, el informe DEIS dio cuen-
ta de un total de 14.407 mil muertes 
confirmadas y probables a causa de 
la enfermedad.

Quiero reforzar el 
mensaje de celebrar 
este domingo a los 
niños en sus casas 
y evitar las salidas 
innecesarias del 
hogar”
ALEJANDRO GARCÍA
Seremi de Salud

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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OPINION

Luego del bochorno tras el intento de 
la Cancillería por cerrar cinco embajadas 
chilenas, la pregunta es si corresponde 
elaborar una estrategia concreta para 
un amplio espacio constituido por el 
antiguo Tercer Mundo, las naciones en 
desarrollo y las regiones más pobres 
de los países ricos, a los que la práctica 
internacional contemporánea llama 
Sur Global. Hace tiempo que la política 
exterior de Chile no le concede a esa 
parte del planeta un rol que le otorgue 
algún sentido y permita aprovechar 
potenciales beneficios. 

La respuesta es afirmativa si queremos 
reforzar la inserción del país en un esce-
nario externo sometido a los desafíos de 
la post pandemia y al enfrentamiento 
entre Estados Unidos y China. El hecho 
de no ser esto una prioridad, está lejos 
de significar su abandono; por el con-
trario, debemos tratar los temas del 
desarrollo, impulsar alianzas, promover 
la cooperación sur-sur y estimular los 
intercambios, sobre todo para nuestras 
Pymes que tienen en África, Medio Oriente 
y partes de Asia, atractivos mercados dis-
ponibles para los productos de nuestras 
regiones y para exportaciones con mayor 
valor agregado, lo cual justifica firmar 
acuerdos que faciliten el comercio. La 
Subsecretaría de Relaciones Económicas 
Internacionales y ProChile tienen allí 
una tarea pendiente. 

La creatividad y la audacia tienen campo 
libre cuando se trata de administrar efi-
cientemente recursos escasos, razón por 
la cual nombrar embajadores itinerantes, 
abrir oficinas comerciales en lugares 
estratégicos y compartir embajadas con 
otros países resultan iniciativas válidas 
para desplegar por primera vez, en mu-
chos años, una política consistente.

El sur global y 
oportunidades para la 
política exterior chilena
Cristián Fuentes Vera
Académico Escuela de Gobierno y Comunicaciones UCEN

EDITORIAL

La madrugada del miércoles en la Región 
Metropolitana, donde se encontraba al cuidado 
de una familia, falleció el ex arzobispo de La Serena 
Francisco José Cox, a la edad de 86 años. La noticia 
caló hondo en las víctimas del ex religioso expul-
sado de la iglesia. Claro, se iba “en la impunidad”. 

Hernán Godoy fue el primero en denunciarlo ante 
la justicia ordinaria en junio del 2018, y también 
quien de manera más explícita expresó su pesar por 
no poder llegar al final de una investigación en la 
que él esperaba, tras un camino de prácticamente 
toda la vida, se esclarecieran los hechos que  tuvo 
que experimentar cuando era un adolescente. No 
quería dinero, no quería ver a Cox tras las rejas, 
simplemente quería que quedara establecido 
que su testimonio, que su dolor, que su pena, 
que su historia eran reales y que la justicia así lo 
dictaminara. Y en ello coincidían los otros dos 
querellantes, Edison Gallardo y Abel Soto. 

Pero el deceso de Cox, les quitó las esperanzas, 
aunque sólo por un momento, ya que luego, y 
tras las conversaciones con su abogada Josefina 
Gutiérrez, anunciaron que persistirán ante la ley, 
pese a que el imputado ya no esté físicamente. 

Las posibilidades de que tengan éxito no son 
demasiadas, pero están. Aunque en derecho, lo 
más probable y según dictamina la lógica –anterior 

al código penal- el caso sea sobreseído debido a 
que no es posible formalizar ni condenar a una 
persona fallecida, sí se hace necesario llegar hasta 
el final, y que el magistrado dé la señal necesaria 
respecto a que las víctimas de  abusos cometidos 
por integrantes de la iglesia católica algún día verán 
que se hace justicia, aunque ésta prácticamente 
revista un carácter simbólico. Y es que es verdad, 
los años pasan y los abusadores van partiendo de 
este mundo, pero el dolor queda. 

No se trata de “danzar sobre la tumba” de Cox, 
ni aplaudir la muerte de un ser humano, pero 
si ya existe una condena por parte de la misma 
iglesia que lo sancionó expulsándolo de sus filas, 
sería un enorme retroceso que hoy, el sistema 
judicial no perseverara y al menos lograra llegar 
a una resolución respecto de una investigación 
que estaba avanzando y que probablemente, 
aunque estuviese vivo, no hubiese contado con 
el relato ni el reconocimiento de un ex arzobispo 
deteriorado  física y mentalmente. A estas alturas 
sólo se trata de establecer una verdad. Después 
de todo, en esa línea ha mostrado su disposición 
el mismo clero en la persona del Papa Francisco: 
avanzar en la reparación, y no agudizar las heridas 
con el manto gris de la impunidad que se eterniza 
con la muerte. 

En busca de una buena señal 
Pese a la muerte de Francisco José Cox, se hace necesario que la investigación, que ya se 
encontraba avanzada, finalice y llegue a una resolución, por la paz interior de las vícti-

mas y sus familias. Es lo que se espera de una justicia acorde a los tiempos. 

OPINIÓN

Día del Niño 
Verónica Guzmán, 

Directora Carrera Educación Parvularia

 Universidad de Las Américas

Este año, la celebración del 
Día del Niño, tan esperada por 
ellos, se dará en un contexto 
de confinamiento social por la 
pandemia del coronavirus. Lo 
que nos brinda la oportunidad 
de recordar la importancia de 
la niñez y visibilizar a los niños 
como sujetos de derecho.

Es un día en que se celebrará a los 
niños en familia y permitirá a sus 
padres, abuelos o familiares realizar 
actividades diferentes, que propicien 
la comunicación y la expresión de 
los sentimientos, valorando el ser y 
estar. Esta circunstancia, permitirá 
centrarnos más en el ser que en 
el tener. Es una celebración que 
nos da la oportunidad de hacerlos 
sentir lo importante que son para 
nosotros, nos ocuparemos de ellos 
con lo que tengamos y desde el 
corazón. Les podemos preparar un 
desayuno diferente, escribirles una 
carta contándoles lo importante que 
han sido en nuestras vidas, revisar 

un álbum con fotos recordando 
momentos importantes vividos, 
contarles anécdotas que ocurrieron 
cuando eran más pequeños, en-
viarles un WhatsApp con un audio 
diciéndoles cuánto los amamos y 
un largo etcétera.

Pueden ser tantas y variadas cosas 
como nuestra imaginación lo per-
mita. Lo importante y verdadero 
es hacerlos vivir el amor, y sea para 
ellas y ellos un día inolvidable en sus 
vidas, no por los regalos materiales, 
no por el juguete de moda que que-
dará en un cajón prontamente, sino 
por los regalos para el alma que un 
día cuando eran niños les dimos.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 / 
Fax (51) 2 219599

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Almagro 452. 
Fono: (51) 2 545390. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200413

SUSCRIPCIONES Fono (51) 2200489 y 
(51) 2200400

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
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INFORMES POSTERIORES DEVELAN 
TRAUMA POR VIOLACIÓN EN CASO 
QUE LA FISCALÍA ARCHIVÓ

REPORTAJE A FONDO SOBRE TRAGEDIA DE JOVEN VICUÑENSE QUE CONMOCIONA A LA REGIÓN: 

Diario El Día tuvo acceso a documentos reservados de la 
PDI, el Ministerio Público y el Hospital de Vicuña, en los 
que, según la familia y sus abogados quedarían en evidencia 
las falencias en la investigación que llevaron a que el caso 
se cerrara provisionalmente. En el intertanto, y luego de 
dos intentos fallidos la adolescente se quitó la vida. Desde 
el Ministerio Público continúan se muestran favorables a 
reabrir la causa y señalan que podrían haber novedades en 
los próximos días. 

Con el paso de los días, las semanas, el dolor 
debiese haber amainado, pero ha pasado 
todo lo contario. En la casa de Anaís Godoy 
(16), en Vicuña, la tristeza y la impotencia 
van en aumento a medida que se conocen 
nuevos antecedentes. 

Sus padres, y hermanos están convencidos 
de que la justicia podría haber hecho algo 
más. Por ello hoy, y pese a estar destruidos 
en lo emocional están en medio de una 
lucha para que el caso, que en su momento 
fue archivado de manera provisional, se 
reabra y el presunto responsable de lo 
que le ocurrió a su hija sea investigado y 
sometido a un proceso judicial. 

HECHOS QUE MARCAN 

Fue la tarde del domingo 28 de junio 
cuando la joven se quitó la vida. ¿La razones? 
Una depresión que la persiguió por años 
luego de ser víctima de violación el 18 de 
septiembre del 2018 en la Pampilla de San 
Isidro. El supuesto autor era un sujeto con 
el cual ella mantenía una amistad, quien, 
según el relato de la denunciante ante el 
Ministerio Público, la llevó hasta un cerro 
cercano y la agredió sexualmente. 

Posteriormente vinieron las amenazas. El 
individuo le habría dicho que si hablaba 
con alguien de lo ocurrido, él lo negaría, y 
diría que se trató de un hecho consentido. 
Por ese entonces Anaís tenía 14 años. Tuvo 
vergüenza y sobre todo miedo. Esto, porque 
su victimario, de por entonces 23 años, 
mantiene un amplio prontuario policial y 
condenas por delitos violentos. De hecho, 
a la fecha se encuentra cumpliendo una 
pena efectiva recluido en un recinto penal. 

ROMPIENDO EL SILENCIO 

Un mes duró el silencio. El 18 de octubre 
del 2018 la madre de la adolescente, Cecilia 
Vergara, concurrió a la PDI, según consta 
en un documento reservado al que tuvo 
acceso Diario El Día en el transcurso de esta 
investigación periodística. De acuerdo a 
lo consignado por la Bicrim (Brigada de 
Investigación Criminal) de Vicuña, Cecilia, 
ese mismo día a las 09:30 de la mañana 
recibió un llamado telefónico desde el 
Colegio Antonio Varas de esa ciudad, donde 
Anaís cursaba primero medio. La profesora 
jefa de su hija le informaba que “había co-

Era una adolescente feliz antes de que todo pasara. Anaís Godoy tenía 15 años cuando presuntamente fue víctima de violación, y lo denunció, 
pero al ver que “no había justicia” decidió tomar la más trágica decisión: quitarse la vida.

CEDIDASCEDIDAS

Era una adolescente feliz antes de que todo pasara. Anaís Godoy tenía 15 años cuando presuntamente fue víctima de violación, y lo denunció, 

mentado de un problema”, y que debían 
comunicárselo de manera presencial dada 
la gravedad de éste. 

Al llegar al recinto, la madre se entrevistó 
con Anaís, y ella le relato lo sucedido. Es 
decir, el mismo día, en el lapso de unas 
horas tuvo que revivir su experiencia dos 
veces, algo que hoy reclama su familia 
y sus representantes. “En estos casos el 
protocolo es claro, y tiene que ver con que 
cuando el colegio toma conocimiento de 
un hecho de esta naturaleza deben ser 
ellos mismos los que hagan la denuncia 
ante la PDI, de inmediato. Obviamente 

dar aviso a la familia, pero no hacer que 
ella deba revictimizarse”, indica una de 
sus abogadas, María Belén Rojas. 

Cabe consignar que el colegio ha expresado 
su dolor y ha puesto todos los antecedentes 
ante la superintendencia de Educación, 
para colaborar con la investigación en 
caso de que  se requiera. 

CARPETA INVESTIGATIVA 
“INCOMPLETA” 

La denuncia fue puesta en conocimiento 
de la Fiscalía, y se inició una investigación, 

sin embargo, no obtuvieron resultados 
y el caso se archivó provisionalmente 
en el mes de mayo del 2019, siete meses 
después de haberse iniciado. Pero, ¿qué 
hizo el Ministerio Público en el contexto 
de las indagatorias? Esta es la interrogante 
que se plantean en la familia de Anaís 
Godoy, ya que para ellos, “el asunto fue 
tomado muy a la ligera. Simplemente 
no le creyeron”, dice su prima Ángela 

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl

La carpeta aún 
está en estudio 
para evaluar su 
reapertura, podría 
haber novedades en 
los próximos días 
(…) Y en razón a las 
apreciaciones de 
las abogadas no las 
comentaremos”. 
DECLARACIÓN DEL MINIS-
TERIO PÚBLICO 
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Ramírez, quien ha asumido la vocería en 
representación de los padres que todavía 
no están preparados para hablar. 

La abogada María Belén Rojas, frente a esta 
falta de certeza y tal como consignó diario 
El Día en su edición del 3 de julio, solicitó la 
carpeta investigativa, la que le fue entregada 
la semana pasada y le dejó más dudas que 
certezas, tanto así que volvieron a pedirla, 
porque tienen la “duda razonable” de que 
no se les haya entregado de manera íntegra. 
De no ser así, y que efectivamente sólo se 
haya realizado por parte del Ministerio 
Público lo que allí se señala en cuanto a las 
diligencias investigativas, “sería bastante 
preocupante”, sostiene Rojas. Ello, porque 
no se da cuenta de nada diferente de lo 
que ya se tenía conocimiento, es decir, 
sólo hubo una entrevista con la víctima, 
y luego de ello, al no existir más antece-
dentes archivaron el caso. “Pedimos que 
se revisara si es que se nos envió todo el 
material, porque nos preocupa el hecho 
de que no se entrevistaran a testigos, no se 
recabaran testimonios de los cercanos a la 
joven, de que no existan antecedentes de 
pericias psicológicas del Servicio Médico 
Legal. Según la información de la carpeta, 
y lo que nos refiere la familia esto nunca se 
realizó, por eso queremos ver qué nos dice 
la Fiscalía respecto a esto”, enfatizó Rojas. 

DILIGENCIAS QUE NO SE HICIERON 

Otro de los puntos que llama la atención 
que no esté en la carpeta es la constancia 
de la notificación a la familia respecto del 
archivo provisional de la causa. Aquello, 
porque los padres de Anaís han referido 
públicamente –a través su sobrina Ángela- 
que nunca fueron informados que se había 
dejado de investigar. De hecho, cuando 
la adolescente fallece pensaban que las 
diligencias continuaban, pese a que les 
llamaba la atención que durante tanto 
tiempo no se pusieran en contacto con ellos. 

Ángela reafirma que nunca se enteraron 
de nada, y pone el acento en otra situación 
que le parece “irregular”, de acuerdo a lo 
que ha conversado con los abogados. Ésta 
tiene relación con una indicación interna 
que emanó por parte de URAVIT (Unidad 
de Atención a Víctimas y Testigos) del ente 
persecutor que consta en uno de los infor-
mes reservados a los que tuvo acceso este 

medio. El documento, que 
data del 24 de octubre 
del 2018, consigna en 
su hoja final: “Se 
solicita a Fiscalía 
agilizar la to-
ma de de-
claración y 
hora el SML 
(Servicio 
M é d i c o 
Legal)”. 

Respecto 
a lo prime-
ro, y según 
consta en otro 
documento de 
Fiscalía, sí ocurrió. 
Anaís Godoy entregó 
su testimonio en las de-
pendencias del edificio ubicado 
en calle Gabriela Mistral Número 44, en 
Vicuña, a las 16:30 de la tarde, acompañada 
de su madre. 

Pero en relación a la segunda indicación 
-su concurrencia al Servicio Médico Legal- no 
se habría producido. “Esto nunca se llevó 
a cabo. No hubo tales diligencias y eso es 
lo que queremos dejar claro nosotros 
como familia. Así como no hubo aviso del 
archivo provisional, tampoco llamaron 
a mi prima ni a mis tíos para que Anaís 
fuera al SML en algún momento”, relata 
Ángela Ramírez. 

La atención que habría recibido, de 
acuerdo a los antecedentes que entre-
ga la familia y los abogados de la joven, 
consistió en tres intervenciones de una 
profesional, durante el tiempo que duró 
la investigación. “Eso fue todo. Vino una 
señora de La Serena, y de ahí la derivaron 
a un psicólogo, pero él dijo que mi pri-
ma estaba bien. Después la atendieron 
personas distintas, y ella no quiso seguir 
yendo por dos motivos: porque la hacían 
revivir lo mismo cada vez que la trataban, y 
además de eso, nos dijo que no le gustaba 
que los psicólogos fueran varones. Estas 
terapias al final le terminaron haciendo 
peor. Por eso nosotros optamos por hacer 
un esfuerzo y contratar a profesionales 
particulares, siquiatras. Ella iba y venía, 
tuvo malos momentos, a veces volvía a 
estar mal. Bueno, hasta que ocurrió lo 
que ocurrió”, cuenta su prima. 

POCO TIEMPO 

La abogada Rojas 
detecta otra pro-

bable falencia 
del sistema 
que emana 
de estos 
informes. 
Tiene que 
ver con la 
toma de 
testimo -

nio de la 
víctima, ya 

que la indica-
ción de URAVIT 

refuerza la idea de 
que esta entrevista se 

realice lo antes posible, sin 
embargo, se llevó a cabo el 14 de 

noviembre, 20 días después de enviado el 
documento al Ministerio Público. Sumado 
a ello, precisa que la adolescente recibió el 
aviso en relación a que tenía que prestar 
declaración, la misma jornada en que 
concurrió donde el fiscal. “Si uno ve los 
informes se da cuenta que se le citó el 
mismo día, lo que no es lo más óptimo 
en estos casos. Y además la demora fue 
demasiada si se tiene en cuenta que este 
testimonio iba a ser clave para ver cómo 
seguiría la investigación, porque por un 
lado se dice que la denuncia se haga pronto, 
pero si se hace pronto y se van a demorar 
20 días en llamar a la víctima, creo que ese 
tipo de cosas no deberían pasar”, enfatizó 
María Belén Rojas. 

Cabe señalar que en su momento desde 
el Ministerio Público, hicieron sus descar-
gos y el propio Fiscal Regional Adrián Vega, 
expresó que. “En este caso, atendida la 
demora de la denuncia, se tomó la decisión 
de tomarle declaración a la víctima, la cual 
en su relato, y sin prejuicio de otorgarle 
credibilidad al mismo, no daba suficientes 
antecedentes ni resguardo de evidencia 
que pudiesen acreditar el presupuesto 
material del delito, por eso el llamado a 
las familias y a las víctimas, es a hacer de 
inmediato las denuncias de rigor”, precisó.  

Respecto al supuesto no aviso del archivar 
la investigación, Vega manifestó, contrario 
a lo que vuelven a reclamar los abogados 
y la familia, que sí se había informado de 

acuerdo a los protocolos, mediante una 
carta. “Pero no podemos asegurar que 
hubo trazabilidad de la misma y que llegó 
a las manos correctas”, expresó, y aclaró 
que “aquí la Unidad de Víctimas y Testigos 
hizo una derivación a un organismo estatal 
gratuito para víctimas de delitos graves, la 
cual procuró su asistencia psicológica”.  

En esta línea el persecutor aseveró en la 
misma publicación del 7 de julio del 2020, 
que el caso puede reabrirse de acuerdo a 
los antecedentes que han expresado tener 
los abogados de Anaís, ya que sólo está 
archivado provisionalmente. 

“EXPEDIENTE RESERVADO”

Cuando la causa se archivó provisional-
mente en mayo del 2019, Anaís continuaba 
con problemas psicológicos y siquiátricos 
graves. Diario El Día tuvo acceso a los in-
formes realizados por el departamento 
de Salud Mental del Hospital de Vicuña, 
donde queda explicitado que la joven 
padecía graves trastornos producto de la 
agresión sexual sufrida, cuyo caso había 
sido archivado. 

Previa autorización de la familia, en el 
presente reportaje revelamos antece-
dentes que sustentarían la hipótesis en 
relación a que “el Ministerio Público debió 
haber realizado pericias psicológicas más 
exhaustivas”, tal como indica la abogada 
María Belén Rojas. 

En la documentación elaborada en el 
recinto de  salud, se consignan detallada-
mente dos intentos de suicidio previos 
por parte de la adolescente, el primero el 
30 de octubre del 2019 y posteriormente 

Los documentos a los que pudo acceder 
Diario El Día, son claves para que las abogadas de Anaís

 logren la reapertura del caso. 

• Septiembre de 2018
 La joven Anaís es agredida 
sexualmente en la Pampilla 
de San Isidro en Vicuña. 

• Octubre de 2018
 La víctima cuenta en su cole-
gio lo que le había ocurrido. 
Llaman a sus padres y realizan 
la denuncia en la PDI. 

•  Noviembre de 2018
 Anaís Godoy presta declara-
ción en la Fiscalía acompaña-
da de su madre. 

• Mayo de 2019
 El relato no es suficiente y la 
causa es archivada provisio-
nalmente por el Ministerio 
Público. 

• Junio de 2020
 Tras casi dos años luego de 
haber sido abusada y lidiar 
con una severa depresión la 
adolescente se quita la vida a 
la edad de 16 años. 

Cronología
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MATÍAS WALKER
DIPUTADO

Hace demasiados años que en 
discursos y cuentas públicas apa-
recen frases relacionadas con el 
desarrollo y la protección de niños 
y niñas. Con un nuevo sistema inte-
gral de protección de la infancia y 
terminar con el fracasado Sename. 
Promover el desarrollo integral de 
todos los niños, niñas y adolescen-

tes, y al mismo tiempo atender 
a quienes han sido vulnerados 
en sus derechos. Lo cierto es 
que en los últimos años hemos 
avanzado mas lento de lo que 
quisiéramos en estos temas, 
que deben entenderse como 
un conjunto de medidas y no 
como acciones aisladas.

Hace algo mas de dos meses des-
pachamos desde el Congreso la 
Ley que crea el Servicio Nacional 
de Protección Especializada a 
la Niñez y Adolescencia. Una 
institución para reemplazar 
en estas materias al Sename, a 
fin de garantizar la protección 
especializada de niños, niñas 
y adolescentes gravemente 

amenazados o vulnerados en 
sus derechos. Esta semana ten-
dremos que pronunciarnos 
nuevamente en el Congreso 
respecto a esta ley, ya que el 
Gobierno ejerció su derecho a 
“veto”, según señalan porque 
condicionamos su entrada en 
vigencia a la promulgación de 
la Ley de Garantías de la Niñez 
que está en trámite desde el 
2015 en el Congreso; aunque 
son 38 las observaciones que 
hicieron a esta ley ya aprobada.

Es deber comprender que no 
queremos sólo reformar el ac-
tual Sename, sino buscamos un 
cambio de paradigma respecto 
a la preocupación del Estado por 

niños, niñas y adolescentes. En 
este nuevo paradigma es im-
prescindible la Ley de Garantías, 
porque es ésta la que consagra 
un sistema integral de derechos, 
garantías y protección, centrado 
en los Derechos Humanos y la 
Convención Universal de los 
Derechos del Niño. Sin la Ley de 
Garantías, el nuevo Servicio de 
Protección Especializado de la 
Niñez -que debe preocuparse 
de quienes han sido vulnerados 
o amenazados gravemente en 
sus derechos- sería lo mismo 
que el Sename pero con otro 
nombre.

Al inicio del actual gobierno 
desde todos los sectores partici-

pamos en una Mesa de Infancia. 
Esta entregó 94 propuestas ur-
gentes respecto al fortaleci-
miento y apoyo a las familias, 
salud, educación, relevar el rol 
de la comunidad, reinserción 
educativa, familias de acogida, 
adopciones, prevención del abu-
so sexual infantil, la necesidad 
de un sistema de prevención y 
alerta temprana, el Servicio de 
Reinserción Juvenil, un Servicio 
Especializado de Protección y 
la Ley de Garantías de la Niñez. 
Un conjunto de políticas que 
deben interactuar entre sí para 
no seguir parchando un sistema 
y avanzar en una sociedad de 
niños felices.

Día del Niño feliz

el 17 de abril del 2020, en ambos casos por 
intoxicación con medicamentos. 

Entre los dos sucesos, la joven continúa 
un tratamiento, con sucesivas crisis donde 
manifiesta episodios de “llantos repentinos 
al recordar a su agresor”, y habla de uno 
en particular, cuando vio una foto de éste. 
Seguidamente, Anaís es enviada a su domi-
cilio en medio de “un ánimo vacilante”, de 
acuerdo a los informes, donde también se 
constatan otras complejas situaciones, como 
el excesivo consumo de fármacos, y otras 
sustancias, producto de la depresión que 
la aquejaba y también la manera en que 
continuamente se auto infringía heridas 
en los brazos. 

El diagnóstico del equipo multidiscipli-
nario fue categórico: Anaís tenía un estrés 
postraumático producto de una agresión 
sexual, la misma que se investigó, pero se 
archivó. 

De acuerdo a la documentación, even-
tualmente, el caso pudo haberse reabierto 
antes. Esto porque el 13 de mayo del año en 
curso, desde el Hospital de Vicuña, según 
se lee en uno de los informes del equipo 
médico, se resolvió “Informar al Juzgado 
de Letras y Familia (…) De acuerdo con 
indicaciones sugeridas por psiquiatra in-
fanto juvenil, se envía informe solicitando 
antecedentes de causa judicial y derivación 
a centro de reparación Rukán”, consigna la 
documentación. 

Paradojalmente, en el último contacto 
que tuvo la familia de Anaís con el hospi-
tal, 19 días antes que se quitara la vida, la 
madre expresó que si bien siempre estaba 
preocupada de lo que estaba haciendo su 
hija, en ese momento “la veía bien, de mejor 
ánimo y sin crisis”. No sabía lo que venía. La 
muerte llegó de manera inesperada para 
todos, menos para Anaís quien planeó su 
final, dejando una carta de despedida en 
la que asegura que los cuidará desde el 
cielo y, refiriéndose a su agresor, expresa 
que “todo es culpa de él”. 

“SE PUDO HACER MÁS” 

María Belén Rojas, la abogada de la familia 
de Anaís, y Ángela Ramírez, su prima, están 
convencidas de que se pudo hacer más. 
Consideran que una pericia psicológica 
exhaustiva como las que se hicieron pos-
teriormente en el hospital eran el camino 

para darle crédito al relato de la adolescente, 
“pero optaron por no creerle”, dice Ángela. 

Por su parte, Rojas manifiesta que con 
estos informes, y con una serie de audios 

que ya están en su poder, lo más probable 
es que el caso se reabra. Eso sí, manifiesta 
que se requiere que el sistema “empiece a 
funcionar de mejor forma para que  casos 

como los de Anaís, como los de Ámbar, que 
hemos visto en estos meses no se repitan. 
Aquí han fallado muchas cosas. Las mujeres 
que son abusadas todavía están sin una 
protección real porque el sistema no está 
tratando con una perspectiva de género 
estas situaciones”, esgrimió, a la espera de 
que la Fiscalía dé respuesta respecto a si 
la carpeta que les fue entregada, estaban 
o no todos los antecedentes. 

MINISTERIO PÚBLICO

Nos volvimos a poner en contacto con 
el Ministerio Público y les hicimos las 
mismas preguntas que a estas alturas 
tiene la familia de Anaís y gran parte de la 
comunidad, respecto a las diligencias que 
realizaron y las que no antes de archivar 
provisionalmente el caso. En ese sentido 
manifestaron que no ahondarían en el 
tema ya que podrían existir noticias en 
los próximos días en relación a una re-
apertura. “La carpeta aún está en estudio 
para evaluar su reapertura, podría haber 
novedades en los próximos días (…) Y en 
razón a las apreciaciones de las abogadas 
no las comentaremos. Esto debido a que las 
diligencias son reservadas para terceros”, 
sostuvieron desde la Fiscalía. 

Con un inmenso mural en Vicuña recuerdan a Anaís y exigen justicia. Junto con ello, se han realizado marchas y otro tipo de manifestaciones. 
LAUTARO CARMONA

“Hubo cosa que no se hicie-
ron. No hubo tales diligencias 
y eso es lo que queremos 
dejar claro nosotros como fa-
milia. Así como no hubo aviso 
del archivo provisional, tam-
poco llamaron a mi prima ni 
a mis tíos para que Anaís fue-
ra al SML en algún momento”. 

“Se requiere que el sistema 
“empiece a funcionar de 
mejor forma para que  casos 
como los de Anaís, como los 
de Ámbar, que hemos visto 
en estos meses no se repitan. 
Aquí han fallado muchas 
cosas”. 

ÁNGELA RAMÍREZ 

PRIMA DE ANAÍS GODOY

MARÍA BELÉN ROJAS

ABOGADA REPRESENTANTE DE FAMILIA 
DE ANAÍS

Zona de debates
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Concejala apelaría tras el 
decreto de cierre de motel

EN MEDIO DEL PERIODO DE CUARENTENA

Durante la tarde de este 
viernes, la seremi de 
Salud ordenó finalmente, 
el la prohibición de 
funcionamiento del 
Hotel/Motel Fantasía, 
de propiedad de Jocelyn 
Lizana, pese a ello ha 
trascendido que la 
autoridad agotará las 
instancias para revertir la 
decisión. 

La concejala por La Serena, Jocelyn Lizana, defendió su derecho a poder operar 
su local el cual, afirma, se ajusta a la legalidad vigente.

 EL DÍA

Gran revuelo generó esta semana 
en redes sociales, el llamado que 
hizo la concejala por la comuna de 
La Serena, Jocelyn Lizana, vía redes 
sociales, a asistir al Hotel/Motel 
Fantasía, local de su propiedad. 

El llamado se hizo vía Facebook, 
y en él, la autoridad llamó a seguir 
concurriendo a su negocio ya que 
al tener su patente de hotel - según 
aseguraba - éste podía seguir ope-
rando.  Además expresaba, al no 
existir permisos específicos para 
acudir a este tipo de locales en la 
página de la comisaría virtual, los 
potenciales clientes debían utilizar 
otro tipo de autorizaciones. 

Rápidamente, comenzaron a surgir 
los cuestionamientos en contra de 
la autoridad, en especial, por seguir 
ateniendo en medio de la cuarentena 

obligatoria impuesta por la crisis 
sanitaria, siendo además, un local 
que no presta servicios esenciales. 

Pese a que la propia concejala, 
en entrevista con El Día TV intentó 
defender el funcionamiento de su 
local, afirmando que éste cuenta 
con patente de hotel, otras auto-
ridades rechazaron de plano esta 
situación. 

De hecho, el teniente Maximiliano 
Arenas, vocero de la Comisaría 
Virtual, afirmó a Diario El Día, que 
hay “14 permisos disponibles en 
la página y 3 salvoconductos y 
que ninguno de ellos permite la 
concurrencia a un hotel o motel”.

También el general de Carabineros, 
Jorge Tobar, jefe de la IV Zona, se 
mostró en contra de lo dicho por 
Lizana, reiterando que “no hay 
permisos para ir a moteles. Lo que 
necesitamos es que la gente realice 
sólo sus actividades esenciales 
(…) Lo que ocurre hoy día con la 
concejala me parece lamentable, 
porque ella es una autoridad y 
más allá de la ley, lo que se espera 
de las autoridades es que tengan 
una reflexión y su llamado tenga 
coherencia”.

Agregó que el “instructivo es cla-
ro”, y permite hacer solo cosas 
especificas durante este periodo 
de cuarentena, y acudir a hoteles 
o a moteles, no está considerado. 

ORDEN DE CIERRE

Es así como, durante la tarde este 
viernes, luego de la enorme contro-
versia que se generó, finalmente 
la autoridad de Salud decretó el 
cierre del Hotel/ Motel Fantasía, 
cerrando – al menos por ahora – 
esta polémica situación. 

Diario El Día intentó comunicarse 
con la concejala Jocelyn Lizana para 
conocer su opinión al respecto y 
recabar más antecedentes sobre esta 
decisión, sin embargo no pudimos 
obtener una declaración oficial. Sin 
embargo, según ha trascendido 
apelaría a la determinación ya 
que insiste en que está dentro del 
marco legal. 

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl
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El presidente regional de la UDI, espera 
que existan protocolos adecuados en el 
acto cívico y que éstos sean respetados.

CEDIDA

El timonel gremialista hace 
un llamado a las autoridades 
para que se tomen todas las 
medidas sanitarias necesarias 
para resguardar la salud de la 
población.  

“Esperamos que el 
plebiscito sea  lo más 
seguro, participativo 
y legítimo posible”

ÓSCAR TAPIA, PRESIDENTE REGIONAL DE LA UDI

Ha poco más  de dos meses del plebiscito 
en el que la ciudadanía votará si aprueba 
o rechaza una nueva constitución, varias 
son las interrogantes que surgen frente 
a cómo la situación sanitaria del país 
afectará este proceso electoral. 

Bajo el escenario de la pandemia y cua-
rentena en la que están algunas comunas 
del país, como es el caso de la conurba-
ción La Serena - Coquimbo, el proceso de 

propaganda electoral, que comienza el 26 
de agosto, podría verse afectado debido 
al confinamiento. 

Consultado sobre esta situación, el ti-
monel gremialista en la región, y también 
médico, Oscar Tapia manifestó: “Desde la 

y personas con factores de riesgo para 
enfermar?  ¿cómo votarán las personas 
que estén contagiadas de COVID o estén 
en cuarentena por un contacto estrecho?

Tapia precisa que el derecho a voto está 
consagrado en la constitución, pero tam-
bién es claro en precisar que se debe res-
guardar la salud pública. Particularmente 
complejo será resguardar el derecho a 
sufragio de personas con COVID.

Por ello, esta semana  el senado despachó  
a la cámara un mandato constitucional 
al Servel para realizar las adecuaciones 
necesarias que permitan un plebiscito 
seguro en términos sanitarios, el cual 
contempla, entre otras iniciativas,  que 
el funcionamiento de las mesas podría 
ampliarse hasta por  12 horas y con hora-
rios preferentes de votación a diferentes 
grupos de personas, excluirse de vocales 
de mesa   a ciertos grupos con riesgo de 
enfermar,  el número máximo de perso-
nas al interior de los locales de votación,  
el distanciamiento entre las mesas y los  
vocales y los apoderados, etc.

“Solo la más amplia participación posible 
le dará al plebiscito la legitimidad que se 
busca y que tanto se le critica a la actual 
constitución. Es por ello que hacemos 
un llamado a que la autoridad tome to-
das las medidas sanitarias necesarias 
para resguardar la salud de la población.  
Esperamos que el plebiscito sea lo más 
seguro, participativo y legítimo posible”, 
sostuvo el gremialista. 

UDI nos preocupa cómo puede afectar la 
pandemia al grado de participación de 
la ciudadanía en el plebiscito. Y tenemos 
muchas preguntas, ¿cómo se cumplirá 
el distanciamiento social? ¿qué pasará 
con la participación de adultos mayores 

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_cl
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SERGIO GAHONA
DIPUTADO 

Al igual que en el resto del mundo, 
también Chile como consecuencia 
de la pandemia del coronavirus, 
ha  enfrentado grandes desafíos, 
inéditos en nuestra historia re-
ciente, actuando en  una estrecha 
comunicación y colaboración entre 
el sector público, el privado, la 
academia y el mundo civil. 

El primer desafío ha sido la su-

peración de la crisis sanitaria,  
controlando el nivel de los 
contagios y generando una Red 
de Protección Sanitaria que ha 
permitido  adoptar medidas 
para contener la pandemia; 
aumentar la capacidad hospi-
talaria; el equipamiento y los 
insumos médicos, para bajar 
la presión sobre el sistema de 
salud. Esto se ha logrado en 
forma oportuna, escuchando a 
los expertos y con dedicación 
y compromiso del equipo mé-
dico, de enfermeras y todos los 
funcionarios de salud que han 
hecho que esta  tarea fuera 
posible.

El segundo gran desafío es 
que mejorando la situación 

sanitaria,  podamos, paulati-
namente generar condiciones 
para reactivar la vida social, pero 
fundamentalmente  preparar  
el camino para una reactiva-
ción económica rápida, ágil 
y segura. Para cumplir este 
objetivo, el Presidente Piñera 
puso en marcha el Plan de 
Reactivación Económica para 
la recuperación de Chile, que 
tiene como objetivo  promover 
la inversión pública y privada, 
recuperar los empleos y apoyar 
a las pymes.

Lo que se está haciendo en 
el plano económico, va de la 
mano  con el Plan de Apertura 
Paso a Paso de levantamien-
to progresivo de las medidas 

restrictivas por la emergencia 
sanitaria, para compatibilizar la 
recuperación económica con la 
protección de la salud, donde 
la primera responsabilidad es 
de cada uno de los chilenos. 

Se creó, además,  la Red de 
Protección Social, que ha permi-
tido que  3 de cada 4 personas, 
sean beneficiadas con un apoyo 
directo a través de transferen-
cias, subsidios, seguros, benefi-
cios o algún tipo de ayuda que 
en tiempos difíciles ha llegado 
en forma oportuna y necesaria, 
pero aún son insuficientes, por 
eso que se han implementado 
medidas progresivas, como el 
Bono entregado en abril para 
las familias más vulnerables; 

luego el Ingreso Familiar de 
Emergencia a partir de mayo  
y que permitirá llegar a casi 3 
millones de hogares con una 
transferencia mensual durante 
la pandemia, así como también 
la entrega de millones de cajas 
solidarias de alimentos.

Lo más reciente es la entrega 
a la clase media, de  un bono 
de hasta $500 mil junto con 
la posibilidad de acceder a 
un préstamo solidario para  
trabajadores. Sabemos que  
las necesidades son amplias, 
por eso desde el Gobierno y 
el Congreso, seguiremos tra-
bajando para generar nuevos 
beneficios a las familias chilenas 
que tanto lo necesitan.

Avanzar hacia la normalidad, gran desafío de todos

Regularización de faenas mineras y 
fortalecimiento de sus medidas de seguridad

UN OBJETIVO PRINCIPAL DE LOS ÚLTIMOS AÑOS 

La minería es una de las actividades claves para la reactivación de la economía en medio 
de la pandemia. 

 EL DÍA

El desarrollo del rubro de 
la minería ha sido notable. 
Este ha debido ir de la 
mano con la evolución de 
los estándares de seguridad 
laboral con el objetivo de 
prevenir accidentes y velar 
por el bienestar de los 
trabajadores. 

Uno de los grandes desafíos, durante los 
años en que se ha potenciado la minería 
dentro de la región de Coquimbo, ha 
sido la disminución de la accidentabili-
dad, teniendo como objetivo principal 
llegar a la Cero Fatalidad dentro de las 
faenas mineras. 

Emilio Lazo, director regional del 
Servicio Nacional de Geología y Minería 
(Sernageomin) explicó que, “durante 
los últimos años una serie de líneas de 
acción público y privada, han potenciado 
la minería en la región de Coquimbo, 
encabezadas por el Ministerio de Minería 
y apoyadas por el gobierno regional, 
cuyos principales desafíos han sido la 
regularización y desarrollo de faenas 
de la pequeña minería, y capacitación 
en seguridad”. 

El accidente de los 33 mineros de agosto 
del 2010, marcó un antes y un después 

Del mismo modo, explica que han 
implementado una serie de mejoras en 
materia de fiscalización “un aumento 
considerable en su número, ampliando 
su cobertura y mejorando el sistema 
de priorización, fortaleciendo compe-
tencias del equipo con capacitaciones 
específicas en materia de geomecánica, 
riesgos eléctricos entre otros; mejoras en 
nuestros procesos internos, desarrollo 
de campañas de seguridad, sobre las 20 
reglas de oro y los accidentes más recu-
rrentes, potenciamos la investigación 
de accidentes, y la implementación de 
un sistema con inteligencia de datos, 
para traducirlos a información y hacer 
más eficiente y eficaz nuestra gestión”. 

Es de esta forma que se ha desarrollado 
un trabajo en conjunto y comprometido 
entre los trabajadores, las empresas, el 
Ministerio y Sernageomin, teniendo 
como eje principal el fomento de las 
medidas de autocuidado y las con-
ductas prudentes dentro de las faenas 
mineras, acciones que han permitido 
prevenir accidentes fatales dentro del 
rubro y han logrado potenciar lo que 
se ha conocido como la Cultura de la 
Seguridad. 

Paula Garviso / La Serena

@eldia_cl

en materia de seguridad minera en 
el país. Al respecto  y dada tradición 
minera de la Región de Coquimbo, 
forjada en buena parte por pequeños 
y artesanales mineros y mineras, “en 
los últimos 10 años, el sector pequeña 

minería ha disminuido un 79% su tasa 
de fatalidad” y “que en materia de regu-
larización, el 80% de los 1046 proyectos 
que en promedio anual ingresan al 
Servicio corresponde a este sector”, 
destacó el director regional. 
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Asegurar sufragio a electores con covid: la 
meta de las autoridades a 70 días del plebiscito 

EN MEDIO DE LA PANDEMIA

La semana pasada se conoció el protocolo que utilizará el 
Servel para realizar la consulta vinculante, sin embargo, 
sigue en duda cómo se garantizará el derecho a sufragio de 
los pacientes positivos versus la salud pública como un bien 
constitucionalmente garantizado para toda la comunidad. 

Atrás quedó la idea de suspender el Plebiscito 
Nacional que fue reprogramado para octubre. 
Hoy, a 70 días de la histórica votación, que 
permitirá a las chilenas y chilenos decidir si 
aprueba o rechaza una nueva Constitución 
Política, son otras las dudas que se instalan. 

Uno de los temas pendientes se relaciona 
con la emergencia sanitaria que atraviesa 
el país y en cómo ejercerán el derecho a 
sufragio las personas con covid-19  o los 
protocolos sanitarios que se implementarán 
para minimizar el riesgo de contagio en el 
resto de electores. 

A principio de mes, el ministro de Salud, 
Enrique Paris, afirmó que los pacientes 
con covid-19 tienen derecho a votar en la 
consulta del 25 de octubre y que trabajarán, 
junto con el Servicio Electoral (Servel) y otros 
actores, en la creación de una estrategia para 
asegurar el proceso. 

El desafío es mayor –como dijo el propio 
Paris- puesto que la pregunta que se instaló 
es cómo compatibilizarlo con el derecho 
a la vida. 

Respecto a la articulación de un conflicto 
de derechos y sus alcances se refirió Gonzalo 
Cortés, docente de Derecho Político y Derecho 
Constitucional de la Universidad Católica 
del Norte (UCN). 

“No creo que exista un conflicto de dere-
chos en este caso y, cuando hay, nunca se 
resuelven anulando completamente uno 
en favor de otro, aquí no está en discusión 
si le vamos a reconocer o no el derecho a 
las personas contagiadas sino que cómo 
se garantizará el ejercicio de este”, indicó. 

En ese sentido, el docente recordó que 

el derecho a sufragio está reconocido en 
“términos amplios” en la actual Carta Magna 
y que sólo hay tres situaciones, también 
explicitadas en el texto jurídico, que sugeriría 
la suspensión de este. 

“La persona tiene que haber sido declarada 
interdicto por un tribunal; que haya sido 
acusada de un delito que merezca pena 
aflictiva o por un delito grave y, por último, 
que haya sido sancionado por el Tribunal 
Constitucional por atentar contra el orden 
constitucional de la República”, agregó. 

En cambio, el abogado y docente de la 
Universidad Central, Rodrigo Paredes, dijo 
que era posible “y bastante probable” la 
colisión entre ambos derechos debido a 
la emergencia.

“Situados en este contexto, el Servicio 
Electoral y el Ministerio de Salud, han de-
bido consensuar acerca de un protocolo 
sanitario definitivo que permita a todos los 
ciudadanos participar de este momento 
histórico, sin arriesgar su integridad física, 
su salud ni su vida”, respondió. 

Los protocolos para garantizar un plebiscito 
sanitariamente seguro todavía no están 
del todo claros, aunque la semana pasada 
se conocieron algunos detalles como los 
implementos de seguridad, uso alcohol 
gel, mascarillas, además que los electores 
deberán llevar lápices propios. 

“En este caso es la autoridad sanitaria 
quien debe trabajar para que las personas 
contagiadas puedan ejercer su derecho, 

pero también considerar a aquellos que 
no están contagiados y que al igual que 
toda la población están interesados en 
salvaguardar su propia salud. Estas dos 
situaciones tienen que compatibilizar: el 
derecho a sufragio y la salud pública como 
un bien constitucionalmente protegido 
para todos los miembros de la comunidad”, 
agregó Cortés.

Por su parte, Paredes dijo que la elaboración 
de este plan “no es sino una de las muchas 
gestiones que el Estado debe realizar en pos 
del mandato ciudadano consagrado en 
la misma Carta Magna, donde el derecho 
fundamental al sufragio universal es el 
cimiento de nuestra República”. 

ALGUNAS PROPUESTAS

El diputado de Evópoli, Luciano Cruz-Coke 
planteó ante el Servel la posibilidad de 
habilitar una plataforma virtual para que 
los contagiados no acudan a los distintos 
centros de votación y así evitar los contagios, 
mientras que el Minsal esbozó la idea que 
los pacientes recuperados se desempeñen 
como vocales de mesa.

Ante esa posibilidad, Cortés dijo que hay 
ordenamientos que contemplan estos 
mecanismos para ejercer el derecho a voto 
a través de medios electrónicos, pero en 
otros países y que en Chile no está regulado 
y hacerlo sería una carrera contrarreloj, 
“tendríamos que reformar la Ley 18.700 
sobre Votaciones Populares y Escrutinios, 
además de capacitaciones y un proceso 

de concientización para los ciudadanos”. 
“Jurídicamente es posible pero no sé si 

sea viable desde el punto de vista práctico 
porque tenemos poco tiempo”, respondió. 

PROCESO HISTÓRICO

El abogado señaló que la adopción de 
medidas técnicas “es el camino” y que no 
se puede desconocer que el “ejercicio de 
un derecho está ligado a la democracia” 
y que además, “no debemos olvidar que 
detrás hay un asunto importante como 
es el eventual proceso de redacción de un 
nuevo marco jurídico”. 

Y es justamente ese carácter “histórico” el 
que presiona a las autoridades a trabajar en 
la elaboración de un plan integral e inclusivo. 

“Nosotros en Chile nunca hemos tenido 
una elección de esta naturaleza, nunca en 
la historia, sólo hemos tenido procesos de 
ratificación, pero nunca un plebiscito de 
entrada que permita mandatar a un cuerpo 
para que redacte una Constitución, esto es 
una decisión vital y no podemos pensar, en 
base a la contingencia,  segregar a un grupo 
social por su condición de salud”, finalizó. 

Por último, Paredes añadió que si existiera 
o no una colisión de derechos dependerá 
esencialmente de la sociedad y del Estado, 
pudiéndose generar en muchos casos vul-
neraciones no solo a la vida y la salud, “sino 
que contra la igualdad y la libertad – como 
plantea parte de la doctrina al señalar los 
casos de discriminación arbitraria por mal 
manejo acerca de la calidad o no de conta-
giado – y allí es clave entender, como lo han 
hecho nuestros tribunales, que cuando hay 
conflicto de derechos no es posible proteger 
uno sin proteger al otro”. 

Aunque, aclaró que los análisis más aca-
bados se podrán hacer con certeza cuando 
las medidas adoptadas para la votación 
sean concretas. 

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl
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DANIEL NÚÑEZ
DIPUTADO 

Por fin salió humo blanco y el Gobierno selló 
un acuerdo con los gremios para que reciban 
una ayuda directa los conductores y dueños 
de taxis básicos, colectivos, transporte escolar 
y buses urbanos y rurales.

El beneficio contempla un bono por única 
vez de 350 mil pesos para los y las conductoras 
de los vehículos antes mencionado. Se podrá 
solicitar hasta en un plazo máximo de 60 días 
desde que entre en vigencia la respectiva ley. 
Por este beneficio no se cobrará impuestos y no 
será embargable, salvo por deudas por pensión 
alimenticia. La retención será de hasta un 50%.

En el caso de los y las dueñas de las máquinas 
podrán acceder a un préstamo blando de hasta 
3 cuotas de 320.500 pesos cada una, es decir, a 
un total de 961.500 pesos. El Gobierno propone 
que se podrá solicitar las primeras dos cuotas 
desde el 1 de septiembre al 31 de diciembre de 
2020, mientras que la tercera cuota se podrá 
pedir en marzo de 2021. Si la ley está lista antes, 
se podrían adelantar en algo los plazos de la 
entrega de este crédito blando. No estará afecto 
a impuestos, pero se puede retener por deuda 
de pensión alimenticia.

Según propone La Moneda, el préstamo será 
reajustable según IPC y tendrá un año de gracia. 
De esta forma, la primera cuota de la devolución 
sería en septiembre de 2021.

Me satisface que se lograra un acuerdo, porque los 
y las trabajadoras del transporte habían quedado 
excluidos por el Gobierno de todos los beneficios 
entregados durante la pandemia. La gran mayoría 
no calificó ni para Bono Covid, Crédito Fogape, 
Ingreso Familiar de Emergencia o el Bono Clase 
media de 500 mil pesos, en circunstancias que 
sus ingresos se han reducido dramáticamente 
al no contar con los habituales pasajeros.

Esta dura realidad me entregaron los conduc-
tores de taxis y de transporte escolar de nuestra 
región de Coquimbo durante reuniones que 
sostuve con ellos.

Este beneficio será un logro de la presión social 
y política que junto a los gremios ejercimos 
hacia el Gobierno, porque no querían sentar-
se a conversar con los representantes de los 
trabajadores. Como presidente de la Comisión 
de Hacienda le solicité el pasado 30 de julio al 
ministro de Hacienda, Ignacio Briones, que se 
abriera al dialogo y formara una mesa de trabajo 
para buscar soluciones. Debo ser franco, pero ese 
día no vi al ministro muy convencido a dialogar.

También oficié al jefe de la billetera fiscal y a la 
ministra de Transportes, Gloria Hutt, que inclu-
yeran en la mesa de trabajo a los representantes 
regionales de taxistas.

Espero que el Gobierno envíe rápidamente el 
proyecto de ley para que los y las trabajadoras 
reciban cuanto antes el beneficio. Seré muy acu-
cioso en revisar la iniciativa para que no venga 
con letra chica y la ayuda sea efectiva, porque la 
están pasando muy mal.

Con presión política y 
social logramos ayuda 

para taxistas y transpor-
tistas escolares

Pese a que el llamado es a no salir de las casas y a no concu-
rrir a los supermercados si no se trata de conseguir insumos 
básicos para abastecerse, ayer, en la previa del Día del Niño, en 
medio de la cuarentena total obligatoria, se registraron largas 
filas, las que no eran precisamente para comprar alimentación. 
Hubo personas que fueron a comprar regalos, e incluso se les 
vio con electrodomésticos. El nivel de gente que se aglomeró 
viene justo en medio de las críticas de las autoridades respecto 
al mal comportamiento de las personas que ha redundado en 
que la tasa de contagios no disminuya y con ello, se extienda 
el confinamiento. 

Largas filas y compra de electrodomés-
ticos  en la previa del día del niño en 
medio de la cuarentena total

JULIO CONTRERAS

REGIONALES
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 UF 16.08.20: $ 28.665,58 DÓLAR COMPRADOR: $ 797,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 798,00 IPC JULIO: +0,1% IPSA:+0,30%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 4.017,11 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,29% y cerró en 
20.313,07 puntos. 

P R O C E S O  D E

ADMISIÓN 2021
MEDIO MAYOR ESCUELA 
de Lenguaje, Gratuito.

Celular: +56962544831

Correo: admision@cdsmls.cl

www.cdsmls.cl

En la charla realizada de forma virtual por el Magister de Administración de la Escuela de Ciencias Empresariales de la UCN, se analizaron 
los principales desafíos que hoy enfrenta el sector de la construcción en la región. 

Reactivación y compromiso social: los ejes que 
mueven el presente del gremio de la Construcción

EN MEDIO DEL ADVERSO PANORAMA

Organizadas por el Magister 
de Administración de 
la Escuela de Ciencias 
Empresariales de la 
Universidad Católica del 
Norte, se dio el vamos 
a una serie de charlas 
virtuales a través de las 
cuales, se busca conocer 
cómo los principales 
gremios empresariales de 
la Región de Coquimbo 
están enfrentando el actual 
momento de pandemia y las 
acciones que están llevando 
a cabo para superar la 
coyuntura.

La llegada y posterior expansión del 
coronavirus en el país y en la región, vino 
a cambiar las prioridades de gran parte 
de los actores de la economía. Afectados 
ya por la crisis social que se desató el 18 
de octubre pasado, la pandemia vino a 
profundizar una situación que ya en sí, 
era negativa para ellos.

A partir pues, de las dificultades que los 
agentes productivos han debido sortear 
durante esta emergencia sanitaria, más 
los costos asociados que ello ha traído, 
se hace interesante conocer cuáles han 
sido las estrategias que han puesto en 
marcha los diferentes gremios empre-
sariales de la región. 

CEDIDA

A partir de ello, es que el Magister de 
Administración de la Escuela de Ciencias 
Empresariales de la Universidad Católica 
del Norte, dirigido por el académico 
Cristian Morales, ha puesto en marcha 
un ciclo de “charlas virtuales” en donde 
diversos representantes de las agrupa-
ciones productivas de la zona darán 
a conocer el presente de sus rubros y 
responder a su vez, a las consultas de 
los interesados presentes. 

Es así como esta semana, el gremio 
de la Construcción fue el invitado a 
la charla, el cual estuvo representado 
por el presidente de la CChC La Serena, 
Eduardo Soto, y la gerenta de Asuntos 
Sociales de la cámara, Patricia Aranda. 

CONSTRUCCIÓN: 
ACTIVIDAD ESENCIAL 

Bajo el título “Desafíos de la Construcción”, 
el presidente de la cámara a nivel regio-

nal, comentó que a nivel del sector, los 
cambios comenzaron mucho antes de 
la pandemia, más concretamente con 
el inicio de la crisis social, lo que generó 
“cambiar rápidamente nuestra hoja de 
ruta priorizando con más énfasis el dia-
logo con nuestros trabajadores”, explicó. 

En ese sentido, y con una economía 
en franco deterioro y en medio de un 
ambiente de incertidumbre, Soto ex-
plica que hoy, el principal objetivo es 
tratar de que la construcción privada sea 
considerada como actividad esencial, 
pues actualmente sólo la construcción 
de obras públicas y los proyectos DS49 y 
DS19, previo permiso del Serviu, pueden 
seguir operando. 

“Esta materia ha sido conversada a 
nivel central, y por la que se ha soste-
nido una serie de reuniones con las 
autoridades competentes. Pero hasta 
ahora no hemos tenido una respuesta 
positiva. Sin embargo, apelamos a que 

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

En la Región de 
Coquimbo, nuestro 
sector genera 
alrededor de 34 
mil empleos, de 
manera que nuestra 
industria no es 
solo considerada 
un dinamizador de 
empleo, sino además, 
la puerta de entrada 
al mundo laboral”

EDUARDO SOTO

PRESIDENTE CCHC LA SERENA 
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1260 mts2 aproximados. 
Hermosa vista asegurada, 
mejor barrio residencial.

JORGE PIZARRO
SENADOR 

Esta semana el Senado aprobó 
el proyecto que flexibiliza tran-
sitoriamente los requisitos de 
acceso e incrementa el monto 
de las prestaciones al Seguro de 
Desempleo. En la Comisión de 

Hacienda propusimos mejorar 
las tasas de reemplazo con cargo 
al Fondo Solidario de Cesantía 
en los últimos giros, conside-
rando que lamentablemente 
la desocupación se extenderá 
más de lo pronosticado y como 
consecuencia de ello, la Cuenta 
Individual de Cesantía se agota-
rá. Sin embargo, no tuvimos el 
auspicio del Ejecutivo aduciendo 
escasez de recursos fiscales, a 
excepción del suplemento ya 
anunciado.

Esta corta mirada del gobierno 

complica aún más el panora-
ma, porque es evidente que 
el incremento se hará corto, 
considerando que la mitad de 
los actuales 700 mil trabajadores 
con suspensión laboral no serán 
reincorporados a sus puestos 
de trabajo, según estimación 
del Banco Central. Entonces, 
no sólo debemos mejorar este 
instrumento, sino que aquello 
debiera complementarse con 
un programa de Capacitación 
Laboral financiado por SENCE, 
permitiendo la reconversión la-

boral. Medidas desde la realidad 
y a futuro, relacionadas con lo 
lenta que será la reactivación. 

Ya hay economías OCDE que 
estudian soluciones ante la 
prolongación del desempleo, no 
podemos llegar tarde al debate. 
Es claro que la post pandemia 
en algunos sectores producti-
vos estará marcada por mayor 
digitalización y posiblemente 
habrá menos plazas de trabajo. 
Desde ya como país debemos 
empezar a pensar y diseñar 
nuevas políticas que refuercen 

la capacidad de generar empleo 
en sectores estratégicos como 
Energías Renovables, Turismo, 
industria de Alimentos y la in-
dustria Creativa o Cultural.

Dialogar sobre este desafío es 
un paso esencial, tanto como 
idear nuevos estímulos secto-
riales y una protección laboral 
que incluya capacitación para la 
reconversión laboral, así como 
legislar sobre subsidios masivos 
a la contratación laboral para 
2021, si queremos efectivamente 
impulsar nuestra economía. 

Desempleo y medidas con visión de futuro

nuestra industria es seria, comprometida 
y responsable, y está preparada para ello, 
más aun si contamos con protocolos 
sanitarios catalogados como profesio-
nales, eficientes y positivos”, señala el 
presidente de la CChC La Serena. 

Sobre este último punto explica que, 
“en nuestra región ya contamos con 
un 80% de empresas locales y foráneas 
adheridas a este compromiso (sanita-
rio) y nuestra meta es llegar al 100%, en 
particular, ahora que las comunas de La 
Serena y Coquimbo han sido declaradas 
zonas de cuarentena obligatoria”. 

REACTIVACIÓN ECONOMICA 

Es así como, junto al compromiso sa-
nitario, el gremio constructor tiene a su 
haber otros dos compromisos: social y 
económico. 

Este último está materializado en el plan 
de empleo y reactivación económica que 
hace unas semanas presentó el gremio 
a nivel nacional. 

“En tiempos normales nuestra industria 
de la construcción aporta hasta al 8% del 
PIB nacional y más de 750 mil puestos 
de trabajo en todo el país. Y si esa cifra la 
trasladamos a la Región de Coquimbo, 
nuestro sector genera alrededor de 34 
mil empleos, de manera que nuestra 
industria no es solo considerada un 
dinamizador de empleo, sino además, 
la puerta de entrada al mundo laboral”, 
explicó Eduardo Soto.

Para ello, dicho plan está dividido en dos 
ejes: Vivienda y Ciudad, e Infraestructura, 
estando proyectado para el periodo 
2020-2022. 

Y en el caso de la Región de Coquimbo, 
“todo lo anterior requerirá de una inver-
sión para Vivienda, tanto público como 

privada de 516 millones de dólares, y va 
generar un total de 27.327 puestos de 
trabajo. Para Infraestructura en tanto, 
están contemplado 295 millones de 
dólares de inversión y la creación de 3.110 
puestos de trabajo”, explicó.

“Con esto podremos recuperar el nú-
mero de trabajos perdidos y alcanzar 
las cifras de empleo previo al inicio de 
esta crisis”, agregó el dirigente gremial. 

Se destaca además, que estos planes 
de inversión elaborados por la cámara, 
se agregarán a aquellas iniciativas que, 
desde el gobierno regional, se están 
proyectando en el área de las obras 
públicas de aquí a 2025. 

EL COMPROMISO SOCIAL 

Otro de los participantes en esta char-
la virtual organizada por la UCN, fue 
la gerenta de Asuntos Sociales de la 

CChC, Patricia Aranda, quien destacó 
en su exposición, el rol social que en 
estos momentos de pandemia está 
cumpliendo la cámara, mandato que, 
explica, data desde la misma fundación 
de la organización en 1951. 

En ese sentido, Aranda destaca que 
en nuestros días, “las empresas ya no 
solo son miradas como unidades de 
generación de desarrollo, sino que hoy y 
cada día más, las personas y las  comuni-
dades, les exigimos que cumplan un rol 
social, que nos ayuden a la comunidad, 
a solucionar las problemáticas sociales”. 

Para ello dice, la CChC creó en 1997, su 
área social, el cual es dirigido por un 
consejo directivo que asesora en dichas 
materias, al directorio de la cámara y cuya 
principal función es crear instancias 
que apoyen y mejoren la calidad de vida 
de los trabajadores de la construcción. 

“Esta misión se cumple a través de la 

ejecución de programas sociales que 
el gremio crea, y se hace la difusión de 
estos programas hacia las empresas para 
que estos programas sean financiados 
o cofinanciados por las empresas para 
llegar con los beneficios a los trabajado-
res”, explica la directiva. 

Así, en tiempos de coronavirus el pre-
supuesto que para tales fines contaba 
la cámara antes de marzo – de unos 
15.800 millones de pesos – fue dividido 
en dos partes: 7.500 millones para seguir 
ejecutando los programas considerados 
relevantes para los trabajadores, y los 
restantes 8.300 millones fueron deposi-
tados en un fondo de contingencia para 
ir en ayuda de los trabajadores cesantes. 

“Entendíamos que esta emergencia iba 
a ser larga, y la idea era como poder am-
plificar este fondo generando iniciativas 
que además, al trabajador lo prepararan 
para una mejor condición laboral pos-
terior”, comentó Patricia Aranda. 

UNIDAD PARA SUPERAR LA CRISIS

Al finalizar la charla, el académico 
de la UCN y director del Magister de 
Administración  de la UCN, Cristian 
Morales, valoró la puesta en marcha de 
estas conversaciones virtuales, señalan-
do que “en la medida en que estemos 
organizados como sociedad civil, como 
mundo universitario, como empresas y 
trabajadores, vamos a poder salir más 
rápido de esta situación”.

En ese sentido aseguró, que resulta muy 
provechoso “saber de primera mano en 
que están trabajando los gremios de la 
región a nivel local y a nivel nacional, 
porque en realidad vemos que esta crisis 
nos está afectando a todos por igual y en 
todos los sectores productivos”, afirmó. 

Las empresas ya no 
solo son miradas 
como unidades 
de generación de 
desarrollo, sino 
que hoy y cada día 
más, las personas y 
las  comunidades, 
les exigimos que 
cumplan un rol 
social”
PATRICIA ARANDA

GERENTA ASUNTOS SOCIALES CCHC

Resulta muy 
provechoso saber de 
primera mano en que 
están trabajando los 
gremios de la región 
a nivel local y a nivel 
nacional, porque en 
realidad vemos que 
esta crisis nos está 
afectando a todos por 
igual”
CRISTIAN MORALES 

ACADEMICO UCN 
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 SCUOLA ITALIANA "ALCIDE DE GASPERI"

-   Oportunidad de participación en Escuela Espacial HESSE de la Nasa, Estados Unidos.

A inicios de este año, una comitiva de empresarios y autoridades plantearon la necesidad - 
expresada originalmente por los productores locales de ostión-  de poder ingresar a China.

CEDIDA

Consejo Regional 
sostuvo un encuentro 
con representantes del 
Ministerio de Relaciones 
Exteriores, donde se 
ahondó en la propuesta 
que realizara el Consejo 
Regional en diciembre del 
año pasado.

Avanzan gestiones 
para exportar ostión 
regional a China

PRODUCTO ESTRELLA 

Un avance positivo han registrado 
las gestiones realizadas a nivel central 
por el Consejo Regional (CORE) para 
incorporar al ostión del norte dentro 
del listado de productos comercia-
lizados a China a través del Tratado 
de Libre Comercio (TLC) que nuestro 
país mantiene con el gigante asiático, 
tema que fue informado durante una 
reunión que convocó a funcionarios 
de diversas direcciones del Ministerio 
de Relaciones Exteriores. 

Durante su presentación, Carla 
Henríquez, jefa de la División de 
Implementación y Difusión de Acuerdos 

Comerciales de la Subsecretaría de 
Relaciones Económicas Internacionales 
de Chile (SUBREI), detalló las acciones 
realizadas torno al ingreso del ostión 
de Tongoy y Guanaqueros al mercado 
chino.

“Se ha estado trabajando desde la 
primera carta que llegó de parte del 

sector privado y la embajada de China 
en Santiago, en este momento se está a 
la espera de la respuesta de la propuesta 
de trabajo presentada en mayo, se ha 
hecho seguimiento y la última reunión 
sobre este tema fue el martes pasado 
entre SERNAPESCA y su contraparte 
China”, argumentó.

Henríquez aseguró que para la SUBREI 
éste es un tema prioritario, por lo tan-
to, se están llevando a cabo todas las 
acciones pertinentes y en cada ins-
tancia en que exista una reunión con 
las autoridades chinas, se presenta el 
interés de Chile porque los ostiones del 
norte accedan a ese mercado.

CORE de Coquimbo en diciembre del 
año pasado para poder incorporar los 
ostiones del norte al mercado chino, 
para que China acepte comercializarlos 
allá y estos fueron considerados como 
prioritarios dentro de los productos 
que se están solicitando a ese país”, 
afirmó Henríquez.

La funcionaria agregó que desde 
marzo se han establecido contactos 
con la autoridad competente china 
y un se elaboró plan de trabajo en 
torno al ostión, el que fue remitido a 
la contraparte asiática el 25 de mayo 
pasado.

“También hemos trabajado con el 

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_cl
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La fiscal regional de Valparaíso, Claudia 
Perivancich, indicó que la madre de Ámbar 
continuará en calidad de testigo, mientras no 
se compruebe que ella se encontraba al interior 
de la casa junto a Hugo Bustamante cuando 
ocurrió el homicidio.

Perivancich reconoció que la importante 
atención pública del caso, supone que la co-
ordinación entre las policías y la Fiscalía debe 
mejorar, pero que todavía no hay razón para 
ubicar a la madre de Ámbar en el domicilio 
cuando ocurrió el trágico hecho.

Madre de Ámbar seguirá en 
calidad de testigo hasta que 
se compruebe participación

En Rusia, el director del Centro Gamaleya, 
Alexandr Ginzburg, indicó que para el diciem-
bre próximo o enero de 2021 el país producirá 
mensualmente cinco millones de dosis de la 
vacuna y que en curso de un año el país podrá 
cubrir toda las necesidades de este preparado.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) 
recibió con cautela la noticia de la vacuna anti-
COVID-19, señalando que ésta, como el resto, 
deberán seguir los trámites de precalificación 
y revisión que marca el organismo.

El machi Celestino Córdova, comenzó una 
huelga seca tras más de 100 días en huelga de 
hambre y después de que la Justicia rechace su 
solicitud de cambio de condena.

“Como aquel gobernante no tiene suficiente 
sabiduría para resolver los distintos conflictos 
sociales, finalmente me matará”, indicó Córdova 
en una grabación.

El machi, quien fue traslado desde la cárcel de 
Temuco a un hospital por su crítico estado de 
salud, confirmó que recrudecerá su protesta a 
partir de este fin de semana.

Rusia anuncia que produci-
rá cinco millones de vacunas 
mensuales contra el Covid

Machi Celestino Córdova 
responsabiliza al Gobierno si 
muere por huelga seca

EFE

EFE

VISIONES

El cuerpo de Carabineros infor-
mó que desvinculó a dos oficiales 
subalternos en el marco de una 
investigación interna relativa a 
los acontecimientos que durante 
las protestas sociales de finales de 
2019 dejaron ciega a una mujer.

En concreto, se trata de dos capi-
tanes del estamento, a uno de los 
cuales se le atribuye “no haber rea-
lizado indagaciones para verificar 
el estado de salud y prestar auxilio” 
a la víctima y “omitir el procedi-
miento legal correspondiente”.

Respecto al otro involucrado, 
“se acreditó que, pese a que tomó 
conocimiento de que existía una 
lesionada, no desplegó iniciativa 
alguna, además de declarar hechos 
contradictorios sobre lo ocurrido”.

Carabineros dijo además que to-
man esta “decisión administrativa” 
sin perjuicio de la investigación 
penal iniciada por el Ministerio 
Público sobre el caso.

La víctima, Fabiola Campillai, de 
36 años, recibió el impacto de la 

Carabineros desvincula a dos 
funcionarios por caso de 
mujer que perdió la vista

VÍCTIMA DE LESIONES OCULARES DURANTE EL ESTALLIDO SOCIAL

Se trata del caso de Fabiola 
Campillai, quien recibió el 
impacto de una bomba de 
gas lacrimógeno a finales 
de noviembre de 2019. 

bomba de gas lacrimógeno a fina-
les de noviembre de 2019 cuando 
esperaba el autobús para dirigirse 
al turno de noche de su trabajo, 
en Santiago de Chile, de acuerdo 
a lo denunciado por su hermana 
en aquel momento.

Campillai perdió de inmediato 
el ojo izquierdo y fue intervenida 
quirúrgicamente para intentar 
salvar la visión del derecho, lo 
que no fue posible.

Su caso, junto el del joven Gustavo 
Gatica, es de los más significados 
de entre los cientos de heridos 
oculares que produjeron las pro-
testas sociales, en su mayoría, 
presuntamente, debido a los dis-

paros de perdigones efectuados 
por carabineros  para contener 
las manifestaciones.

Las imágenes de jóvenes con los 
ojos sangrando dieron la vuelta 
al mundo y provocaron críticas 
de organismos internacionales 
como ONU o Human Rights Watch 
(HRW), que acusaron a las fuerzas 
de seguridad de graves violaciones 
a los derechos humanos.

Según el independiente Instituto 
Nacional de Derechos Humanos 
(INDH), 460 personas resultaron 
con lesiones oculares, de las cua-
les dos se quedaron ciegas y 35 
sufrieron pérdida total de uno 
de los ojos.

Carabineros indicó que toman esta “decisión administrativa” sin perjuicio de la 
investigación penal iniciada por el Ministerio Público sobre el caso.

EFE

Biobio/ SANTIAGO

@eldia_cl
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Ejército de Chile y su labor de 
seguridad , prevención  y apoyo 
en la región durante la pandemia

DESTACADA LABOR HACIA LA COMUNIDAD

Los funcionarios militares del 
Regimiento Nº21 “Coquimbo” 
se han desplegado en cada 
rincón de la  Región para 
prestar apoyo y realizar 
diversas labores de ayuda a la 
comunidad.

El 18 de marzo el Presidente Sebastián 
Piñera decretó estado de excepción consti-
tucional de catástrofe, en todo el territorio 
nacional, para abordar la pandemia mun-
dial que nos afecta. Esta medida permitió 
que para enfrentar la crisis sanitaria las 
Fuerzas Armadas desplegaran su capacidad 
polivalente junto a su contingente militar 
en estas labores. 

Desde el Regimiento Nº21 “Coquimbo” su 
personal se ha centrado en tareas de apoyo 
sanitario, dentro de las cuales destacan el 
control en toda la región a las restricciones 
de desplazamiento de personas en las adua-
nas sanitarias de La Higuera, Pichidangui 
y en el aeródromo La Florida, durante el 
toque de queda y la reciente decretada 
cuarentena, el apoyo al control del orden 
público, la cooperación en las campañas de 
entregas de cajas de alimentos del programa 
“Alimentos para Chile”, en residencias para 
adultos mayores y de menores y para gente 
en situación de calles, sanitizaciones en espa-
cios públicos, despliegues en el Plan Illapel 
y Ovalle y acciones focales en Coquimbo y 
La Serena, entre otras actividades.

 Durante estos cinco meses, el personal 
militar ha demostrado un considerable 
esfuerzo, entrega y vocación de servicio, 
en una incansable labor de apoyo a su 
comunidad.”

Además, el 20 de Agosto, se celebra un 
nuevo aniversario del natalicio del Padre 
de la Patria, Bernardo O´higgins Riquelme, 
el cual viene a reforzar el sentido de servi-
cio, de patriotismo y de amor a Chile y su 
gente. Esto, se refleja en los testimonios 
que a continuación se señalan y que dan 
cuenta del profesionalismo, dedicación y 
entrega de estos hombres y mujeres que 
visten el uniforme del Ejército de Chile y 
que continuará hasta que lo determine la 
autoridad política

Dejando de lado sus tradicionales labores y entrenamientos, el personal del Ejército de Chile ha tenido que desplegarse por todas las zonas del país. Los militares han salido a patrullar calles, 
construir hospitales y proveer logística, organización y asistencia humanitaria para los ciudadanos en medio de la crisis del coronavirus.

 EL DÍA

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

El conscripto, Luis Cor-
tes, debía terminar en el 
mes de abril su Servicio 
Militar,  pero a raíz de la 
circunstancia que vive 
el país no tuvo ningún 
problema en aceptar 
postergar su licencia-
miento y seguir hasta el 
mes de  diciembre en el 
Ejército.
Cortés afirma que ha recibido el apoyo de su familia y que  al de-
clararse la pandemia en el país, esa vocación se ha confirmado aún 
más sobre todo al conocer la ayuda que se ha brindado de parte de 
la institución a la ciudadanía .
El joven se ha desempeñado en la aduana sanitaria y en los contro-
les de la cuarentena. “En la primera estamos en la comuna de La 
Higuera;  y en diferentes calles de la región, ya sea en el turno de día 
o noche. Es una manera distinta de ayudar y se ha transformado en 
una gran experiencia de vida”.
El conscripto del Regimiento  N°21 “Coquimbo” sostiene que duran-
te los controles estos deben ser estrictos, pero utilizando el sentido 
común. “Nos pasó en un punto en la Cantera que una señora emba-
razada venían con su esposo muy nerviosos, venía con dolores. Con 
todo eso ni se acordaron de pedir permisos, los dejamos pasar sin 
problemas y al contrario los ayudamos a llegar al hospital”

Rígidos controles durante cuarentena, 
pero con el mayor de los criterios
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La Cabo Primero, Géminis Álamos , enfermera militar de combate 
e ingeniera en prevención de riesgo, es la encargada de velar por 
la salud de los funcionarios militares durante la pandemia.
“Ahora estamos en Ovalle y antes de iniciar el patrullaje se les rea-
liza una pequeña charla recordándoles las medidas preventivas, 
le tomamos la temperatura y verificamos que no tengan sínto-
mas de Covid-19. Todo esto con el fin que los militares que salen a 
cumplir su labor puedan seguir apoyando a la comunidad “.
Génesis indica que  junto su esposo el cabo primero Fernando 
Márquez  están comprometidos 100% en la labores de ayuda a la 
comunidad y aportar un grano de arena para superar la pande-
mia. “Nuestro personal está muy expuesto por los lugares y la 
cantidad de personas que están en contacto, por eso es necesario 
que cumplan al pie de la letra todas las medidas preventivas”.
La enfermera militar sostiene que desde que se inició el Plan Ova-
lle ninguno de los 50 funcionarios se ha contagiado.
“Nosotros estamos dando un pequeño aporte para que este virus 
no cause más daños a la comunidad”

El Teniente Felipe Bustos indica que el 2012 entró a la Escuela Militar 
y el año 2016  llegó a desempeñarse en La Serena como comandante 
de sección.  El oficial estuvo un mes en Illapel y la aduana sanitaria 
de Pichidangui realizando un control de ingreso a la Región de Co-
quimbo. Indica que en ese punto “nos llamaba la atención que pese 
a toda la información que se entregaba por los distintos medios de 
comunicación todavía había gente que nos señalaba que venía a va-
cacionar al norte o que venía a realizar trámites que no eran de pri-
mera necesidad. La mayoría entendía y se devolvía, pero otros los 
encontrábamos, gracias a un estricto control juntos con Carabine-
ros y personal de Salud, ¡¡escondidos hasta en el portamaletas!!””
Durante la cuarentena  ha participado en la entrega de cajas, 
patrullajes móviles y controlando personas en las calles de Co-
quimbo y La Serena. Mientras en el toque de queda se hacen con-
troles de desplazamiento, de seguridad y de resguardo a infraes-
tructura crítica, como supermercados y centros de acopio. 
Además señala, que desde el inicio del estado de excepción cons-
titucional hemos estado en apoyo a la población, nuestra razón 
de ser es su seguridad y protección, tarea que continuaremos 
haciendo.

Otra de las funciones que está realizando el Ejército es el patrullaje en 
distintas comunas de la región. Así lo explica el Cabo Primero, Fernan-
do Márquez, esposo de la Cabo Primero Géminis Álamos, quienes han 
compatibilizado su profesión con el matrimonio y la entrega al servicio, 
quien indicó que han realizado patrullajes diurnos en el borde costero y 
también ha debido cumplir turnos de despliegue en la capital del Limarí, 
donde se estableció el Plan Ovalle y que contempló controles nocturnos 
en el toque de queda .
El Cabo 1°Márquez indicó, que ahora está en los patrullajes en La Serena 
y Coquimbo, apoyando a la ciudadanía. Algo que resulta fundamental 
para que ellos se desempeñen sus funciones es el apoyo familiar. “Por las 
largas jornadas de ausencia de los efectivos militares los que sufren son 
las esposas e hijos.  En mi caso los dos somos militares. Nos conocimos en 
la institución así que sabemos como esta labor”
Agrega que como es el funcionamiento y la entrega al servicio que se re-
quiere para sus patrullajes permanente están siendo controlados en su 
temperatura, el uso mascarillas, guantes. “Evitamos el contacto con las 
personas en los controles, tratamos más que nada que ellos manipulen 
sus documentos. La gente ha visto de forma positiva nuestra labor, saben 
que es para el bienestar de todos”.

El Sargento Primero, Gonzalo Smith, indicó que lleva 22 años en el 
Ejército y en el Regimiento N°21 «Coquimbo» llegó hace 5 años, antes 
estuvo 15 años en la ciudad de Punta Arenas donde llegó cuando 
egresó de la Escuela de Suboficiales.  “Me desempeño como Jefe de 
la Plana Mayor de la Compañía de Morteros, viendo la parte admi-
nistrativa de los conscriptos y personal de planta de la unidad. 
“Nuestros soldados están desplegados por toda la región y tenemos 
que estar en contacto con ellos, porque tienen sus necesidades y 
problemas familiares que debemos cooperar en solucionar. Todo 
eso deben canalizar a través mío”.
El sargento Smith  destaca el trabajo de los conscriptos durante el 
estallido y la pandemia, esto pese a que debiesen haber sido licen-
ciados desde abril y siguen cumpliendo profesionalmente con sus 
labores. “Se debe reconocer su labor, la entrega, responsabilidad y 
compromiso con la institución. Ellos ingresaron hacer su Servicio 
Militar  voluntariamente y les tocó vivir el estallido y la pandemia”.
Agrega que seguiremos colaborando con la entrega de cajas de ali-
mentos para residencias de adultos mayores y seguiremos colabo-
rando con la seguridad y protección de las personas.

Cuidado y salud del personal 

El control en aduanas y en la cuarentena Intensos patrullajes por toda la región

La destacable vocación  y entrega 
de los soldados conscriptos
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Oposición agradece “rechazo” de 
31 países a la “farsa electoral” venezolana

CHILE FIRMA EL APOYO

Dice Guaidó que la dictadura de Nicolás Maduro y su último intento de imponer una farsa 
electoral (...) recibió una condena mundial 

CEDIDA

En la misiva de adhesión, , 
aseguran que “las elecciones 
parlamentarias, por sí 
solas, no presentan una 
solución política; por el 
contrario, pueden polarizar 
aún más a una sociedad ya 
dividida. A su vez, piden a 
los venezolanos que pongan 
los intereses del país por 
encima de la política.

La oposición venezolana que enca-
beza Juan Guaidó agradeció ayer “el 
rechazo” que mostraron los 31 países 
a las elecciones parlamentarias del 
6 de diciembre, que para los detrac-
tores del Gobierno son una “farsa”, y 
consideró que esa posición supone 
una “derrota definitiva” al intento de 
convocar comicios.

“El día de ayer, la dictadura de Nicolás 
Maduro y su último intento de impo-
ner una farsa electoral (...) recibió una 
condena mundial categórica, dejando 
expuesta la naturaleza arbitraria de sus 
acciones y obteniendo, cuatro meses 

antes de intentar ejecutarla, una de-
rrota definitiva”, reza un comunicado 
del “Gobierno legítimo”, de Guaidó.

MÁS QUE PARLAMENTARIAS 

En su mensaje, los 31 países aseguran 
que “las elecciones parlamentarias, 
por sí solas, no presentan una solu-
ción política; por el contrario, pueden 
polarizar aún más a una sociedad ya 
dividida”.

Por eso, piden a “todos los venezo-

lanos” que “pongan los intereses de 
Venezuela por encima de la política y 
se comprometan, de manera urgente, a 
apoyar un proceso definido e impulsado 
por los venezolanos para establecer 
un Gobierno de transición inclusivo 
que lleve al país a unas elecciones 
presidenciales libres y justas, lo más 
pronto posible”.

Reiteramos la disposición de todos 
los países que mantienen sanciones 
económicas a discutir su levantamiento 
en un contexto de progreso político.

En opinión de los 31 firmantes, “para 
alcanzar una solución pacífica y sos-
tenible a la crisis” que vive Venezuela 
“es necesario un Gobierno de transi-
ción que lleve a cabo las elecciones 
presidenciales, de modo que ningún 
candidato tenga una ventaja indebida 
sobre los demás”.

El documento fue firmado por Albania, 
Australia, Bahamas, Bolivia, Brasil, 
Canadá, Chile, Colombia, Corea del Sur, 
Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Estados 
Unidos, Estonia, Georgia, Guatemala, 
Guyana, Haití, Honduras, Hungría, Israel, 
Kosovo, Letonia, Lituania, Panamá, 
Paraguay, Perú, Reino Unido, República 
Dominicana, Santa Lucía y Ucrania.

El día de ayer, 
la dictadura de 
Nicolás Maduro y 
su último intento 
de imponer una 
farsa electoral (...) 
recibió una condena 
mundial categórica, 
dejando expuesta la 
naturaleza arbitraria 
de sus acciones”

JUAN GUAIDÓ

LÍDER DE LA OPOSICIÓN EN 
VENEZUELAEfe/ Venezuela

@eldia_cl

El presidente de EE.UU., Donald Trump, visi-
tará un suburbio de la ciudad natal de Joe 
Biden.

EFE

Trump hará campaña contra Biden horas antes de su discurso en la convención

LA IDEA ES DESACREDITAR A SU PROBABLE RIVAL 

El actual presidente de los 
Estados Unidos, ha caído en 
los sondeos sobre intención 
de voto en los comicios del 
próximo 3 de noviembre.

El presidente de EE.UU., Donald Trump, 
visitará este jueves un suburbio de la 
ciudad natal de Joe Biden, su probable 
rival en las elecciones de noviembre, 
para intentar desacreditarle apenas 
unas horas antes de que el exvicepresi-
dente acepte la candidatura demócrata 
a la Casa Blanca.

La campaña de reelección de Trump 
informó que el mandatario se despla-
zará el jueves 20 de agosto a Old Forge 
(Pensilvania) para dar un discurso 
“sobre el medio siglo en el que Joe 
Biden ha fallado a Estados Unidos”.

Old Forge es un suburbio de Scranton, 
la ciudad en la que Biden nació en 1942, 
y se encuentra en pleno corazón del 
cinturón industrial en el estado clave 
de Pensilvania, que Trump ganó por 
un escaso margen en 2016 y en el que 
los sondeos otorgan ahora una ligera 
ventaja al virtual candidato demócrata.

El mitin de Trump se producirá pocas 
horas antes de que Biden acepte formal-

mente la nominación de su partido a la 
Presidencia de EE.UU. durante la última 
noche de la convención demócrata, que 
se celebrará de forma virtual debido a 
la pandemia del coronavirus.

El exvicepresidente estadounidense 
tiene previsto dar su discurso el jueves 
desde Wilmington (Delaware), la ciudad 
donde reside y donde lanzó su carrera 
política hace medio siglo, en 1969, tres 
años antes de ser elegido senador.

La visita de Trump a Pensilvania se 
enmarca dentro de una gira por cuatro 
estados clave que comenzará el próximo 
lunes, el primer día de la convención 
demócrata, cuando volará a Minesota 
y Wisconsin para dar sendos mitines 
centrados en los “fracasos en cuanto a 
los empleos y la economía” de Biden, 
según la campaña del presidente.

EFE/ EE.UU.

@eldia_cl
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RESERVAS SIN COSTO

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

busco casa / cabaña / parcela para 
arrendar sector caleta san pedro / 
compañias  F: 994502356

La Serena Amplia casa 4 habita-
ciones 3 baños más habitación de 
servicio con baño, estacionamiento 
amplio 3 vehiculos, amplio patio. San 
Joaquin. Trato con propio dueño. 
750000 CLP F: +56998802707

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo departamento tercer piso 
con ascensor, 2 dormitorios, 2 baños, 
cocina amoblada, bodega y estacio-
namiento, con vigilancia día y noche.  
Condominio Las Higueras (excelente 
conectividad).  $350.000 más gastos 
comunes.  Fono:  +56 9 6846 8914

La Serena Se arrienda Depto 3D,2B, 
4ºPiso, Las Brisas de San Joaquin, 
Gmo.Ulriksen Nº 1781, La Serena Valor 
$320.000, Gts.Com.Incl. F:      Cel Nº 
999170007

La Serena Depto amoblado gastos 
comunes incluidos estac. 290000 
CLP F: +569 88890034

La Serena Av Pacifico 1D1B equipa-
do y amoblado 320000 CLP F: +56 
998876070  Solo Whatsapp

Cía. Alta 2d 1b cocina americana 
sin patio calle principal ideal para 
negocios $33.000.000,  F: 986288890

Cía. Alta 3D 2B cocina america-
na 2pisos entrada de vehículos 
$40.000.000,  F: 986288890

Coquimbo. Bosque San Carlos 1 
piso 3D 1B bodega, $58.000.000,  F: 
986288890

Casa Andacollo 3D 2B entrada de 
vehículos para 4 autos depto. inde-
pendiente de 1piso $65.000.000,  F: 
986288890

VENDO - DEPARTAMENTO

La Serena Se vende Depto.3D,2B, 
Est.y Bodega ubicado en Calle Las 
Parcelas Nº186, La Florida La Serena 
frente a Supermercado Unimarc  F:      
Cel Nº 999170007

VENDO - TERRENO

Coquimbo Se vende lindo terreno 
en el sector rinconada del sauce , 
2000 metros aproximado, reales 
interesados comunicarse para mas 
información al 87871053 16000000 
CLP F: 87871053

Sector Tambillo, media hectárea 
plano factibilidad de luz y agua 
$21.000.000 F: 986288890

Parcela Valle Elqui Las Rojas calle del 
pueblo 12.982 m2, árboles, deslinde 
río, camino 15 minutos La Serena, 
locomoón en puerta, escuela, pos-
ta, comercio. Líquido por traslado 
$29.900.000.  F:  958757782

La Serena Se Vende Excelente Terre-
no 1.200 Mt2, ubicado en Calle Perú 
Nº 2682, Cia. Baja. La Serena Valor 
UF.5.000 F:      Cel Nº 999170007

kms $2.400.000 al dia F:  994502356

VENDO - TODO TERRENO

Kia SORENTO  2008 Full, 4x4 2008 
automático, diésel, vehículo en 
muy buen estado, se vende solo por 
renovación, precio algo conversable. 
$5700000 F: Jorge Benavides

COMPRO - VEHÍCULOS

Compro vehículos,  buenos, 
malos, fundidos, endeudados  F:  
944738589

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Técnicos en telecomunicaciones, 
instalación GPS, Alarmas, cámaras 
de seguridad, programación e insta-
lación de Radios VHF UHF o similares. 
Con licencia de conducir. Enviar CV a 
telmarr@gmail.com. F: Mario

Empresa agrícola esta en búsqueda 
de Ingeniero Agrónomo, con mínimo 
3 años de experiencia en hortalizas, 
orientado al cumplimiento de metas, 
proactivo, capacidad de trabajo bajo 
presión, manejo de equipos de traba-
jo y buenas relaciones interpersona-
les. Interesados enviar CV al correo 
F: holdinglaserena@gmail.com

Empresa de alimentos necesita 
contratar para el traslados de sus 
productos congelados camiones de 
aire forzado (-20°C) o placas eutéc-
ticas (5000kg hacia arriba),para las 
regiones de Atacama y Coquimbo , 
interesados llamar al 998010948.- 

Empresa seguridad requiere 
guardias OS10 vigente para con-
dominio sector puertas del mar. 

ARRIENDO - LOCAL

Coquimbo Arriendo oficina sector 
centro WiFi excelente ubicación 
130000 CLP F: 993181512

Coquimbo Amplio Local Comercial 
Pleno Centro de la ciudad, por calle 
Melgajero, a una cuadra del ter-
minal de Buses y Mall Vivo (entre 
Portales y Alcalde). 800000 CLP F: 
+56 998742803

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada televisor cable 
wifi, solo o pareja  F: 989371815, 
512523655

Coquimbo Amoblada incluye agua, 
luz, gas y wifi, sindempart y el lla-
no +56 9 5339 2507 140000 CLP F: 
Mario

VENDO - CASA

La Serena vendo casa ubicada en 
sector El Milago ||, excelente ubica-
cion. cuenta con 6 dormitorios y 2 
baños. remodelada hace muy poco 
tiempo, se encuentra en excelentes 
condiciones. Amplio patio y tiene 
un espacio para estacionar 3 o 
mas vehiculos.  135000000 CLP F: 
+56979019836  ID: 233007

Cía. Alta 3D 1B 2pisos, entrada de 
vehículos, $31.000.000,  F: 986288890

Coquimbo Sindempart Costa Milano 
no pareada 2 pisos sólida loza 3-D 
2-B Remodelada Impecable en calle 
no pasaje Dueño 56000000 CLP F: 
995466308

Cía. Alta casa con terreno calle prin-
cipal con 2 deptos. cada uno 3d y 2b 
$95.000.000,  F: 986288890

Parcela Valle del Elqui Las Rojas, 
5.000 m2 a 15 min. de La Serena 
con chirimoyos. En puerta; Posta, 
locomoción y comercio, $37.900.000. 
Gratis galpón de 30 mts. acceso al 
río. Oportunidad única  F:  958757782

Parcelas Valle Elqui Las Rojas, calle 
del pueblo 5.000 m2, árboles y des-
linde río 15 minutos de La Serena. 
Gratis galpón 40 m2, locomoción en 
la puerta, escuela, posta, comercio. 
$37.900.000,  F:  958757782

COMPRO - DEPARTAMENTO

 Compro departamento a dueños 
con vista al mar o cercano al borde 
costero precio de ocasión. Contactar 
a Francisco Poblete  F: 954457110

VENDO - PROPIEDADES

Casa-terreno 410 mt2, Tierras 
blancas. Valor conversable.  F: 
+56950517623

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Honda Civic 2005 automático, 
impecable $ 3.100.000 conversable  
F: +56 998876070  Solo Whatsapp 
ID: 233159

Vendo auto de colección único en 
Chile, perfecto estado (Oldsmobile) 
$120.000,  F: 963213690

Vendo Taxi colectivo Nissan Tii-
da, 2012, valor $17500000, o solo 
patente, conversable, F: 995791348

VENDO - MOTO

Honda falcon 2014 impecable 11.000 

turnos 8 hrs 6x1, $350.000 liquido 
F: +56988075421

Importante Empresa de la Región, 
del rubro Metalmecánico, necesita el 
siguiente personal: - Maestro Pintor 
y Granallador con experiencia. - Jefe 
Administrador de Bodega, Ingeniero 
o similar. - Pañolero con experiencia 
en Control de Bodega. Interesados 
enviar currículo a correo:  F: per-
sonal.maestranza5743@gmail.com

Empresa regional necesita financia-
miento para ejecutar un proyecto 
turismo en la Región Coquimbo, 
posee garantía por el crédito espero 
respuesta vía wasap F: +56961509172

Docente de Religión y Filosofía. 40 
horas de contrato. Periodo postna-
tal. Antecedentes: F: direccion@
colegioaltazor.cl

Se necesita contador auditor para 
administración de condominio, 
conocimientos en gastos comunes 
y gastos básicos, manejo planilla 
Excel. Enviar curriculum con pre-
tenciones de renta a jbustamante.
lila@gmail.com contacto 956940194  
F: jbustamante.lila@gmail.com

Se necesita contador auditor para 
administración de condominio, 
conocimientos en gastos comunes 
y gastos básicos, manejo planilla 
Excel. Enviar curriculum con pre-
tenciones de renta a jbustamante.
lila@gmail.com contacto 956940194  
F: jbustamante.lila@gmail.com

Profesor(a) de Educación Tecnológi-
ca para los cursos de 5° Básico a 2° 
Medio de importante colegio particu-
lar de La Serena . Se requiere manejo 
de plataforma para clases Online. 
Enviar antecedentes a F: rectoria@
cabpampa.cl
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

 Buscamos emprendedores que 
deseen ganar dinero sin dejar de 
hacer lo que haces, rubro Cos-
méticos y Nutrición, lo puedes 
hacer desde tu casa, Contactame 
+56994256496 F: emprendeori@
gmail.com 

GENERALES
 COMPRO 

 Compro cilindros gas todo tamaño 
retiro domicilio cantidad unidad F: 
963213690 

 Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas mone-
das lámparas libros discos fichas 
pianos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417 

 SERVICIOS 

 Lecturas del Tarot, Marsella - sigue-
me en instagram @librana.cl y 
agenda tu hora al F: +56995393501 

 Reparo compro refrigeradores y 
lavadoras, aire a. garantías, domi-
cilios  F: 991043786 

 Fosas sépticas instalación. Siste-
ma moderno. Rapidez, seriedad.  
F: 944738589 

 Contador Auditor ofrece servi-
cios de: Contabilidad, Remune-
raciones, Renta, Empresa en un 
dia, Término de Giro, Asesorias 

contables. Seriedad y responsa-
bilidad 978186258 F: 978186258 

 re t i ro  basura  cachureos  y  
ramas F:  950066742 

 Acupuntura,  Medicina China, 
Dolores Musculares,  Estres , 
Insomnio, Crisis de panico, Bruxi-
mo, otros. F: katia 9564007888, 
katiamaureira@yahoo.es 

 Abogado de la Universidad de 
Chile. Consulte por su causa.  F: 
+56977750836 

 VARIOS 

 Busco a Roberto Carlos Mundaca 
Muñoz avisar al correo F: junamu@
gmail.com 

 SÓLO MAYORES 

 Mujer bella F: 951590098 

LEGALES
 EXTRACTOS 

 EXTRACTO. Notificación de la 
Sentencia Definitiva. El Juzgado 

de Letras de la ciudad de Illapel, 
en causa Rol C-364-2017 caratulado 
“Banco de Chile con Calderón” ha 
dictado sentencia con fecha 06 de 
noviembre del año 2019, en el tenor 
que se pasa a señalar: I. se ACOGE 
la demanda de cobro de pesos 
interpuesta con fecha 19 de abril 
de 2017, por don Mauricio Andrés 
Gómez Jopia, en representación 
del Banco de Chile, en contra de 
don Galo Fernando Andrade Granda, 
como deudor principal y de doña 
Doris Eliana Calderón Alemán, como 
fiadora y codeudora solidaria, 
condenándolos a pagar la suma 

de 480,5775.- Unidades de Fomen-
to, más los intereses y reajustes 
que correspondan conforme a la 
escri-tura de mutuo hipotecario 
celebrada con fecha 26 de octubre 
de 2011 ante notario público don 
Jorge Antonio Baraqui Wasaff, del 
Repertorio N° 1.164 del Registro de 

Instrumentos Públicos. II.- Que 
se condena en costas a la parte 
demandada.  Sentencia Dictada 
por don Rodolfo Eduardo Maldo-
nado Mansilla, Juez del Juzgado de 
Letras y Familia de Illapel. Demás 
antecedentes en expediente.  

SACO DE PAPA CARDENAL DE 25 KILOS
DESPACHAMOS A DOMICILIO
SACO DE PAPA CARDENAL DE 25 KILOS
por $10.000 en La Serena y Coquimbo.

DESPACHAMOS A DOMICILIO
por $10.000 en La Serena y Coquimbo.

HASTA AGOTAR STOCK. HASTA AGOTAR STOCK.

Fono/WhatsApp: +569 94197916

SACO DE PAPA CARDENAL DE 25 KILOS
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Una noble y destacable labor cumplen, 
sobre todo desde el inicio de la pande-
mia, los 45 auxiliares de servicio de los 
Centros de Salud Familiar (CESFAM) 
de la Atención Primaria de Salud de 
La Serena, a cargo del Departamento 
de Salud de la Corporación Municipal 
Gabriel González Videla. 

Distintas historias y realidades hay 
detrás de estos verdaderos héroes in-
visibles que, por medio de una fun-

ción silenciosa, pero fundamental, son 
responsables de cuidar la salud, tanto 
de sus compañeros y compañeras de 
trabajo, como de la comunidad que se 
atiende en los establecimientos APS.

El propio alcalde Roberto Jacob ha 
tenido una especial consideración con 
el rol que desempeñan estos trabajado-
res que procuran lidiar con una ardua 
jornada laboral, pero que, a su vez, es 
gratificante y reconocida por el resto 
de los funcionarios y funcionarias de 
la salud. “Creo que llegó el momento 
de entender que es una tremenda 
labor, la que hacen los auxiliares de 
servicio, en todos los establecimientos 
de la Corporación Municipal Gabriel 
González Videla. Es un trabajo que 
debe ser reconocido por sus pares y 
las autoridades, porque nos permite 
a todos trabajar seguros, tranquilos 
y de una mejor manera”, expresó la 
autoridad comunal.

Asimismo, sus compañeros y compañe-
ras de jornada laboral valoran la función 
que, día a día, cumplen los auxiliares 
de servicio, para mantener sanitizado 
cada rincón de los recintos de salud 
primaria. “El auxiliar de servicio, en el 
desarrollo de la pandemia, no sólo se 
especializa en la limpieza del Cesfam, 
propiamente tal, sino también de la 
desinfección y sanitización de los espa-
cios, donde se atienden a los pacientes 
infectados con Covid-19. Finalmente, 
su labor nos protege a todos. Por lo 
mismo, reconocemos y agradecemos 
la función que están ejerciendo, man-
teniéndonos a salvo y fuera de riesgo 
del contagio por Coronavirus”, explicó 
Patricio Tapia, subdirector Cesfam Pedro 
Aguirre Cerda.

HÉROES… EN SILENCIO 

“Hay que mantener limpio para todas 
mis compañeras y el equipo. Por eso 
esperamos que nos sigan apoyando en 
todos los implementos que necesita-
mos de protección, como lo han hecho 
hasta ahora. Les envío harta fuerza a 
todos, hasta que esto termine y pase 
luego”, expresó Yasna Barraza, auxiliar 
de servicio del Cecosf Villa Alemania, 
sector Las Compañías.

Auxiliares de Servicio: 
Héroes invisibles 
de la pandemia

Son los encargados de cumplir la trascendental labor 
de higienizar y proteger del peligroso Covid-19 a los 
funcionarios y población usuaria de los establecimientos 
de la Salud Municipal.

POR:  EQUIPO EL DÍA

“Se nota la importancia del trabajo 
de los auxiliares, más en tiempos de 
pandemia, donde es necesario man-
tener la zona higienizada. Yo estoy 
estudiando Pedagogía en Historia, esto 
me ha aportado mucho a mi creci-
miento personal. He conocido a gente 
con vocación y con espíritu de querer 
ayudar a que la comunidad, de alguna 
manera, se sienta más segura, lo que 
es realmente gratificante”, expresó 
Joaquín Sotomayor, auxiliar de servicio 
de apoyo al Cesfam Cardenal José María 
Caro, del sector La Pampa.

“Estamos comprometidos, porque, 
así como cuidamos nuestro Centro, 
cuidamos a las personas, a nuestros 
compañeros, lo que es muy importante. 
Nuestra labor es diaria y dura, pero nos 
sentimos apoyados. En el Cesfam nos 
han dado todas las herramientas para 
trabajar bien, aunque siempre hay te-

DESTACABLE LABOR

Los auxiliares de servicio de los Centros de Salud Familiar (CESFAM) de la Atención Primaria 
de Salud de La Serena, comienzan a tener el reconocimiento que merecen.

El compromiso es de todo el personal tanto con el centro como con las personas, manteniendo todo sanitizado.

CEDIDA

CEDIDA

mor. Si usted conversa con cualquier 
funcionario o funcionaria que trabaje 
en el área de la salud, sea un médico 
hasta un auxiliar, todos sentimos ese 
miedo, porque detrás de nosotros hay 

familia, pero vamos a seguir hasta 
que esta pandemia pase”, comentó 
Ana Sepúlveda, auxiliar de servicio 
del Cesfam Pedro Aguirre Cerda, del 
sector La Antena.
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- SOSPECHA DE TROMBOSIS                                                           
   VENOSA SUPERFICIAL Y PROFUNDA                                             
- TRATAMIENTOS ANTICOAGULANTES(NOACs)
- ULCERAS VASCULARES 
- ISQUEMIA DE EXTREMIDADES 
 ECOTOMOGRAFIA DOPPLER

AGENDAR HORA

INFORMAMOS 
HORARIOS DE ATENCIÓN 
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+569 44263120
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La esclerosis múltiple es la segunda 
causa de discapacidad en jóvenes 
chilenos y afecta a más de 2.400 pa-
cientes, cifras que van en aumento de 
manera sostenida según estadísticas 
del Ministerio de Salud. Esta enferme-
dad autoinmune del sistema nervioso 
central se caracteriza por ser crónica 
e inflamatoria, además de no contar 
con una cura definitiva. 

Frente a la expansión del COVID-19, 
algunos países suspendieron los 
tratamientos inmunodepresivos en 
pacientes con esclerosis múltiple, al 
considerar que podrían aumentar los 
factores de riesgo de contagio pues 
debilitan al sistema inmunológico. 
En ese contexto, el académico de la 
Facultad de Medicina de la Universidad 
de Chile, Carlos Guevara, realizó un 
estudio de seguimiento a un total de 
52 pacientes con esta enfermedad. 

Luego de cuatro meses de trabajo, 
el investigador junto a su equipo, 
publicaron un artículo en la Multiple 
esclerosis AND related disorders. 
“Teníamos la necesidad de aclarar 
las consecuencias de esta pandemia 
en estos pacientes, que son de alta 
prioridad para el Estado. Muchos 
tratamientos fueron pospuestos y 
otros suspendidos, pero llegamos a 
la conclusión que la principal forma 
de enfrentar estos pacientes es no 
suspender los tratamientos, ya que 
el riesgo es muy alto”, detalló. 

Estudios realizados en países desa-
rrollados demostraron que el riesgo de 
contagiarse de covid-19 en pacientes 
con esclerosis múltiple era cercano 
al 1%. En contraparte, la iniciativa del 
doctor Guevara demostró que el riesgo 
de sus pacientes llegaba al 10% luego 
de tres meses. En ese contexto, se 
analizó el nivel socioeconómico de 
los afectados, ya que los pacientes 
consultados pertenecen a estratos 
medios y bajos del Hospital Clínico de 
la U. de Chile. Esto permitió concluir 
que la esclerosis múltiple no conlleva 
más riesgos de contraer coronavirus 
en comparación al resto de la pobla-
ción, pero sí pertenecer a un sector 
vulnerable y no poder cumplir con 
la cuarentena. Estos resultados serán 

El riesgo para pacientes 
con esclerosis múltiple 
durante la pandemia 
Un estudio realizado por investigadores de la Facultad de Medicina de la Universidad 
de Chile analizó la realidad de 52 pacientes de esta enfermedad, en el contexto de la 
emergencia sanitaria por el Coronavirus. 

POR:  EQUIPO EL DÍA

con inmunodepresión y les garantice 
el teletrabajo a aquellos que pueden 
hacerlo. A quienes no puedan acceder 
a esta medida, deben asegurarles los 
ingresos mínimos para guardar una 
cuarentena, porque al trabajar seguirán 
aumentando los contagios”, enfatizó. 

Guevara explica que “estas cifras 
son relevantes porque hemos hecho 
un seguimiento metódico, cercano y 
que nos ha permitido plantear una 
hipótesis relacionada con los aspectos 
epidemiológicos, en cuanto a la posi-
bilidad de guardar cuarentena para 
evitar la infección de estos pacientes. 
Proponemos que los tratamientos 
no deben ser suspendidos, pues los 
resultados a largo plazo son bastante 
buenos y creemos que la tendencia 
mundial va en esa dirección”, apuntó.

presentados en el Congreso Ectrims en 
Washington en septiembre del 2020.

En este escenario, Guevara sostiene 
que los esfuerzos del gobierno deben 
centrarse en las familias de bajos recur-
sos. “Ellos tienen que seguir trabajando 
y no pueden guardar una cuarentena. 
Nosotros fomentamos que el Ministerio 
de Salud se haga cargo de los pacientes 

FACTOR SOCIOECONÓMICO 

Los especialistas indican que ante dolores 
torácicos y dificultad para respirar son 
señales que no deben esperar.

CEDIDA
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Datos:

RECUERDA, LA ATENCIÓN 
PSICOLÓGICA SIEMPRE 
ES UN APOYO
Si has intentado todo y los 
niveles de ansiedad no se 
reducen, lo importante es re-
cibir atención médica de un 
profesional.

Ansiedad, angustia y temor son sen-
timientos usuales en periodos de ais-
lamiento, ya que estamos viviendo de 
una forma completamente diferente 
a la que estábamos acostumbrados. 
Cada vez está más cerca la idea de un 
desconfinamiento en el país - medida 
que ya ha sido tomada en algunas 
regiones – luego de que el Presidente 
Sebastián Piñera anunciara el plan 
“Paso a Paso, nos cuidamos”, situación 
que puede acrecentar estas patologías. 

La ansiedad funciona como un sis-
tema de alerta ante situaciones que 
nos hacen sentir amenazados. Esta se 
puede presentar de forma cotidiana y 
por diversas causas, y en algunas perso-
nas puede desencadenar taquicardia, 
dolores en el pecho y angustia. En Chile, 
según la Organización Mundial de la 
Salud, hay más casos de personas con 
ansiedad que con depresión.

Según el último informe del ente, en 
Chile 1.100.584 personas mayores de 15 
años tienen trastorno de ansiedad, lo 
que corresponde al 6,5% de la población, 
mientras que 844.253 personas tienen 
depresión, lo que equivale al 5%.

“La cuarentena y la pandemia en ge-
neral han provocado mucha ansiedad 
en algunas personas y muchas veces 
no saben cómo controlarla. Por esto, 
queremos compartir 5 tips que pueden 
ayudar a reducirla y así poder enfocarte 
en las tareas diarias del trabajo y de la 
familia”, explica Claudia Sáez, Gerente 
de Recursos Humanos de Sodexo. 

LIMITA LA EXPOSICIÓN A NOTICIAS 

Si bien mantenerse informado es 
fundamental para evitar el pánico, la 
realidad es que estar leyendo noticias 
sobre el coronavirus puede generar 
demasiada ansiedad. Pensar en lo que 
puede pasar si te enfermas o si sales o si 
algún familiar se contagia ocasiona una 
preocupación constante aun cuando 
estés siguiendo las recomendaciones 
de salud.

Además, puedes encontrar noticias 
falsas en internet que más que no in-
forman correctamente, crean conflicto 
y alarman más de la cuenta. Por esto, 
también es importante que corrobores 
que la fuente de la noticia sea confiable, 
así, reduces la ansiedad y evitas compartir 
información falsa que podría alterar a 
las personas con la que compartes esas 
publicaciones.

MANTENER UNA RUTINA

Los primeros días de cuarentena seguro 
que disfrutaste despertar más tarde, 
comer cada vez que tenías hambre y 
poder desvelarte viendo tu serie favo-
rita, pero después de unas semanas, 
esta falta de horarios puede ocasionar 
ansiedad. 

Es vital que a pesar de “no tener que 
cumplir con un horario específico” or-
ganices tus tiempos y los respetes, esto 
te brindará tranquilidad y evitará que 
te sientas poco productivo o pierdas 

5 pasos para reducir los 
niveles de ansiedad en 
el contexto actual
Según la Organización Mundial de la Salud, 1.100.584 
personas tienen trastornos de ansiedad en Chile, lo que 
equivale al 6,5% de la población.

POR  EQUIPO EL DÍA

está de nuestro lado. 
Existen diversos programas para 

realizar videollamadas en grupo e in-
cluso es posible realizar dinámicas de 
juego a distancia, ya sea a través de la 
computadora o alguna aplicación. Solo 
falta un poco de organización y listo.

Estar en contacto con las personas 
que quieres te permite expresar tus 
emociones, distraerte, divertirte y 
reducir la ansiedad que provoca el 
confinamiento. 

PRUEBA LOS EJERCICIOS 
DE RELAJACIÓN

Existen algunos ejercicios de respi-
ración o meditación que toman unos 
cuantos minutos y pueden ser muy 
buenos para nuestra salud mental. 
Tómate un momento del día o intén-
talo en situaciones donde sientas que 
la ansiedad es demasiada y necesites 
calmarte. 

Puedes intentar también practicar 
yoga, que no solo ayuda a la relajación, 
sino que fortalece los músculos, mejora 
la postura, ayuda con la flexibilidad 
y mejora la salud. Lo importante es 
encontrar una rutina que se acomo-
de a tus gustos y, sobre todo, que te 
funcione.

COMBATIR EL CONFINAMIENTO

 EL DÍA

la motivación. 
Fijar momentos para la comida, el 

trabajo, la familia y el descanso es funda-
mental para sobrevivir a esta cuarentena, 
y prepararse para la post pandemia.

HAZ EJERCICIO REGULARMENTE 
Y ALIMÉNTATE BIEN

Como sabemos, hacer ejercicio libera 
endorfinas, hormonas ligadas con la 

felicidad y el bienestar, aspecto que 
favorece la reducción de ansiedad du-
rante el encierro. Ejercitar en casa todos 
los días reduce considerablemente la 
sensación de ansiedad, además ayuda a 
dormir mejor y a mantenerse saludable. 

Es importante que combines la acti-
vidad física con una dieta equilibrada, 
de este modo puedes reducir la proba-
bilidad de subir de peso, que a su vez 
puede ocasionar problemas de salud 
como obesidad, hipertensión y diabetes.

Estar en casa no es pretexto para no 
moverse, hay diversos ejercicios que 
pueden realizarse en espacios peque-
ños y con instrumentos que tenemos 
en casa, solo es cuestión de decisión y 
constancia.

MANTENER CONTACTO SOCIAL

Una cosa es estar resguardado y otra 
estar completamente aislado del exterior. 
Somos seres sociales y parte de esto es 
la convivencia con las personas que te 
importan. Y para lograrlo, la tecnología 
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En lo operacional el proyecto, significó aumentar  a cuatro horas el ejercicio físico de los 
alumnos, conducidos por su profesor Miguel Rojas Rozas quien con su equipo ha logrado 
importantes logros.

CEDIDA

La pandemia puso freno 
al proyecto que comenzó 
hace cuatro años en el liceo 
Gabriel González Videla y 
que estaba dando resultados 
altamente significativos para 
el desarrollo y aprendizaje 
de los escolares, potenciando 
la estructura y el sentido de 
identidad y pertenencia.

LA GIMNASIA 
ARTÍSTICA COMO 
UN ACELERANTE 
FORMATIVO

EN LA FORMACIÓN ESTUDIANTIL

El año 2020 será, con el tiempo, de ense-
ñanza global. Se evaluará una vez que el 
mundo logre controlar la pandemia del 
coronavirus. Ahí se le sacará el máximo 
de provecho. Sin embargo, el retroceso es 
de marca mayor en todas las actividades 
que desarrolla la sociedad. En especial en 
el mundo escolar.

En lo que parece ser una temporada 
olvidada y extinguida en las clases pre-
senciales, hay una unidad educativa que 
también extraña una impronta deportiva 
que comenzó hace cuatro años y que 

buscaba, precisamente en estos 365 días, 
entregar una evaluación real de la ventaja 
que implica en las aulas, su práctica.

Se trata del Colegio Gabriel González 

pierde el alumnado en medio de esta 
pandemia, que ha frenado un avance 
que le estaba dando números azules en el 
desarrollo y formación de sus alumnos, al 
director Ary Montoya, quien en conversación 
con El Día, recuerda que hace cuatro años 
quisieron darle un giro al tema educativo 
de la mano de lo deportivo, emulando de 
esa manera la historia de los colegios que 
precedieron al actual Gabriela González 
Videla, “comenzamos en el 2016 con la 
práctica de la Gimnasia Artística en el 
primer ciclo básico, pues es una actividad 
formadora altamente significativa para el 

Videla, establecimiento que en el 2016 
quiso recuperar lo que había quedado en la 
memoria de los proyectos educativos que 
la antecedieron cuyo sello fue deportivo: 
el desarrollo de la halterofilia y el fútbol.

SON CUATRO AÑOS

Entendieron en su actual administra-
ción que el deporte es un acelerante de 
excepción en la base de cualquier proyecto 
educativo y se inclinaron por la gimnasia 
artística orientada a todo el nivel ciclo 
básico,  no solo a quienes muestran más 
aptitudes.

Con tanto en juego, es mucho lo que 

Carlos Rivera V.  / LA SERENA

@eldia_cl
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA DE EL DIA

“El Bayern Munich se encontrará 
con el mejor equipo del mundo”, 
lanzaba con indisimulada soberbia 
Arturo Vidal, unos días antes del 
crucial lance de cuartos de final 
de la Champions League, que 

protagonizarían el Barcelona 
y el elenco bávaro, en este par-
ticular tiempo de pandemia.

Una frase que aún debe estar 
rumiando el oriundo de San 
Joaquín, después de la autén-
tica paliza que le endilgara 
el cuadro germano a su par 
catalán.

Una goleada asimilable a la 
que le propinara la Selección 
de Alemania a Brasil, en el 
Campeonato del Mundo dis-
putado en tierras cariocas, 
en 2014, y que vuelve a poner 
en valor muchas de las frases 

hechas o clisés aplicables al 
fútbol y a un sinnúmero de 
otros ámbitos de la vida misma.

NO HAY ENEMIGO CHICO

En otras palabras, jamás uno 
puede envanecerse ni hablar 

de más antes de un encuen-
tro deportivo, de una prueba 
académica, de un juicio en 
tribunales o de una votación 
política, entre otros ejemplos.

Lo más sensato es siempre 
cuidar el lenguaje; actuar y 
proceder con prudencia; y 
recordar que no hay enemigo 
chico, por más que a veces las 
circunstancias inviten a derro-
char confianza y optimismo 
en los propios medios.

Porque el experimentado 
Vidal, que este año no pudo 
ganar la Liga española con 

su equipo, debiese haber te-
nido una actitud mucho más 
cautelosa y respetuosa, más 
aún si enfrente estaba uno de 
los equipos más fuertes del 
orbe, amén de ser una de las 
escuadras que lo acogió por 
largo tiempo en sus filas, y 
en la que también consiguió 
importantes éxitos.

Mal por el volante chileno, 
que una vez más se quedó con 
las ganas en la Champions y 
que nuevamente fue presa de 
su descontrol al momento de 
emitir opiniones.

Por la boca muere “el rey”
El estilo presumido y des-
lenguado, más temprano 
que tarde trae aparejadas 

consecuencias negativas pa-
ra quien lo pregona.

desarrollo y aprendizaje de nuestros niños 
y niñas, entre ellas potencia la estructura, 
disciplina y orientación a metas y por ex-
tensión fortalece el sentido de identidad 
y pertenencia con nuestra institución 
formadora”. 

AUMENTAN CUATRO HORAS

Y con el tiempo dice que no se equi-
vocaron, ya que la gestión pedagógica 
encontró buenos resultados, “se observan 
positivos impactos como lo es el aumento 
de la  matrícula, la baja en la deserción y 
mejora en la promoción de los alumnos, 
consecuentemente con un mejoramiento 
en los indicadores de aprendizaje”, recalca 
el docente.,

El programa consiste en aumentar en 4 
horas la actividad física, que se suman a 
dos de educación física existentes, “para 
que no fuera un taller sino que practicadas 
por todos quedaron en 2 de educación 
física y 4 de gimnasia artística que ha 

permitido una rutina, mejorado la disci-
plina, condición física y participan los 35 
alumnos del curso, no sólo los que tienen 
habilidades”, replica.

En lo operacional el proyecto es condu-
cido por el profesor de educación física y 
magister  en motricidad infantil, Miguel 
Rojas Rozas, quien, de paso, ha logrado 
importantes logros en competencias 
locales y nacionales

Destaca Rojas las bondades asociadas a 
esta práctica en sus alumnos, desarrollando 
la confianza en sí mismo, permitiendo la 
autorealización,  ya que contrarresta la 
timidez y  motiva a plantearse objetivos.

Enfatiza en que  la práctica de la gimnasia 
ayuda a desarrollar la estabilidad emocio-
nal, la cual viene dada por la concentración, 
velocidad de reflejos y seguridad que 
debe preceder a cada actuación, todas 
habilidades y competencias que releva 

la neurociencia.
“Quiero en un futuro cercano transfor-

mar nuestro gimnasio en un aula motriz 
que consiste en que los espacios tienen 
diferentes relieves, lo que transforma 
toda actividad en juego, ideal para que 
los aprendizajes sean significativos y ex-
perenciales, es lo que se viene y queremos 
como colegio estar a la vanguardia, es mi 
deseo”, anhela.

El profesor Luis Salazar,  quien dirige la Escuela Chilena de Gim-
nasia de La Serena, lamenta lo ocurrido por la pandemia, sin 
embargo,  reconoce que no deben bajar los brazos, ya todo se 
proyectará para el 2021, “colegios como el Gabriel González Videla 
que tienen en su ADN una tradición deportiva y sentido de anti-
cipación en su gestión institucional son propicios para generar 
proyectos de esta envergadura”, quien agrega que buscarán sos-
tener una asociatividad con otros proyectos internacionales simi-
lares, como el colegio y club Tolkachov de la ciudad de Vladimir, 
Rusia, que tiene mucha tradición y más de 24 medallas olímpicas, 
siendo el club de gimnasia más potente del mundo.
Agrega Ary Montoya,  que cuando pase todo el Covid-19, se reto-
marán las conversaciones para concretar esa alianza, “lo estamos 
gestionando, se llama colegio espejo, tener un simil en otro país, 
es ambicioso y está en gestación, la idea es que se genere un pro-
yecto de mayor impacto en la comunidad educativa”, recalcó.

Convenio con club de Rusia

6
son las horas dedicadas por ni-
vel a la educación física en el 
colegio GGV de La Serena, 4 de 
ellas de gimnasia artística.
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El piloto británico Lewis Hamilton (Mercedes) logró la 
pole position en la sesión de clasificación para el Gran 
Premio de España de Fórmula 1, por lo que encabezará 
la grilla de salida en la carrera de hoy en el circuito de 
Barcelona-Cataluña. El líder del Mundial comandará 
desde el inicio la sexta prueba del Mundial de Fórmula 
1, después de haber firmado un tiempo de 1’15”584 en la 
tercera ronda de clasificación, lo que le concedió el primer 
lugar en la salida. El finlandés Valtteri Bottas completará 
el pleno de Mercedes en la primera fila.

El holandés Max Verstappen (Red Bull) saldrá tercero, 
con el mexicano Sergio Pérez (Racing Point) a su lado en 
su reaparición luego de perderse la doble fecha británica 
por coronavirus.

Luego del categórico triunfo por 3-1 del Lyon sobre el 
Manchester City , se completó el cuadro de semifinalistas 
que siguen en carrera en busca de la Champion League. El 
cuadro francés, se encontrará por el paso a la final con el 
poderoso alemán Bayern Munich que el viernes le dio una 
verdadera paliza al Barcelona de Lionel Messi y Artuvo Vidal. 
El conjunto de Olympique Lyon manejó el compromiso 
con una sólida defensa a partir del gol a los 24’ de Maxwel 
Cornet. El City logró la paridad a los 69’, por intermedio de  
Kevin De Bruyne, sin embargo los franceses se valieron de 
rápidas contras para liquidar el compromiso en el tiempo 
reglamentario con dos tantos de  Moussa Dembélé, a los 
78’ y 87’ .

De esta manera las llaves de semifinales que se disputarán 
la próxima semana, enfrentarán al PSG Vs RB Leipzig y la 
mencionada del Lyon Vs Bayern.

Lyon da la sorpresa y elimina al 
Manchester City de la Champions

Hamilton y Mercedes llevan su 
poderío a Montmeló, España

Arremetida de Niemann 
que se acerca a la parte 
alta del Wyndham 
Championship

Ya desde los últimos nueve hoyos del 
jueves, el chileno Joaquín Niemann, 
que se venía mostrando mas certero 
con sus golpes. La tarde del viernes en 
el Wyndham Championship, mostró 
que se estaba sintiendo muy bien, lo 
que ratificó con cuatro birdies que le 
permitieron terminar la ronda con -4, 
sortear el corte y quedar expectante para 
lo que pudiera ocurrir el fin de semana

Y así fue. El chileno volvió a mostrar-
se muy sólido con su juego y terminó 
su jornada sabatina en el lugar T22 del 
torneo. Niemann contabilizó seis bir-
dies (hoyos 1, 3, 4, 8, 10, 15), y apenas un 
bogey (14). Considerando que comenzó 
el día en la posición T46, fue otra buena 
performance del talagantino. Quedó 
con -9 en su score acumulado, a siete 
golpes del líder, el estadounidense Rob 
Oppenheim (-16). 

En los últimos 18 que se jugarán hoy,  
Niemann buscará mantener su juego, 
asegurar los golpes y arriesgar cuando 
deba hacerlo. Si lo logra y sigue escalando 
posiciones, podría terminar en el top 
10 que al terminar la tercera jornada se 
encontraba a tres golpes. EFE

EFE

POLIDEPORTIVO

Así lucía ayer el recinto porteño que hoy será inspeccionado por la comitiva de la ANFP.
ALEJANDRO PIZARRO

El organismo certificará 
en terreno si el recinto 
deportivo reúne el protocolo 
de acción para la vuelta al 
fútbol profesional. La visita 
será guiada por el personal 
administrativo y médico del 
club.

Comisión Médica de la 
ANFP cumple con visita 
al Sánchez Rumoroso

PREPARANDO LA VUELTA AL FÚTBOL

Los equipos administrativos y médicos 
de Coquimbo Unido y CD La Serena, sos-
tuvieron una reunión de coordinación 
en las instalaciones del Estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, que permitió repasar 
el protocolo que presentarán a la Comisión 
Médica de la ANFP que hoy fiscalizará el 
recinto porteño que servirá para albergar 
los encuentros de local tanto del conjunto 
pirata como del papayero.

La jornada, que culminó pasado el 
mediodía de ayer, comprendió, además, 
un recorrido por las instalaciones del 
estadio, como también los alrededores y 
la cancha, áreas claves en las que se per-
mitirá un público acotado para cuando 
se reactive la competencia,  buscó no 
dejar detalle al azar frente a la visita de 

la comisión que certificará, además, los 
21 estadios que han sido sugeridos por 
Estadio Seguro para la vuelta al fútbol 
profesional.

Tras la visita, que se concretará cerca del 
mediodía de hoy, la comisión entregará 
un informe, aunque existe confianza 
en que las instalaciones del Francisco 
Sánchez Rumoroso,  reúnen las exigencias 
que ha planteado el protocolo de acción 
diseñado por la ANFP.

La visita será coordinada por Coquimbo 

mos para que la competencia se pueda 
reanudar, tanto con los partidos que los 
equipos tienen pendientes, como desde 
la novena fecha.

Coquimbo Unido, jugará en el recinto 
porteño sus encuentros pendientes ante 
Huachipato y Audax Italiano, antes de que 
en la novena jornada tenga que despla-
zarse hasta la capital para enfrentar en 
San Carlos de Apoquindo a la Universidad 
Católica, actual líder de la competencia, 
mientras que el equipo granate recibiría 
a su similar de O’Higgins de Rancagua, 
aunque se estima que eso ocurra ya los 
primeros días de septiembre.

Unido, aunque también se sumará el 
equipo médico de CD La Serena, club que 
si bien no ha confirmado que utilizará 
ese recinto deportivo para disputar sus 
compromisos en calidad de local (La 
Portada no ha sido habilitada en esta 
oportunidad), es un hecho que tendrán 
que ratificarlo en las próximas horas.

Cabe recordar que una vez que la co-
misión entregue su informe final, lo que 
debiera ocurrir antes de que concluya la 
próxima semana, será evaluado por  la 
Ministra de Deportes, Cecilia Pérez, quien 
tendrá la responsabilidad de presentarlo 
al Ministro de Salud, quien daría el va-

Carlos Rivera V.  / COQUIMBO

@eldia_cl
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Golpeados por el efecto de 
la pandemia, la familia y 
directiva del club amateur de 
Las Compañías, ha organizado 
encuentros sociales reuniendo 
aportes económicos para ir en 
apoyo de los más necesitados.

El Unión Departamental deja de lado 
lo deportivo y ayuda a sus asociados

EN LA LIGA SANTA INÉS

Una de las 
formacio-
nes del 
Unión De-
partamen-
tal, equipo 
con historia 
en la Liga 
Santa Inés 
de La Sere-
na.

El tema de la pandemia ha golpeado con 
fuerza a los chilenos y en la conurbación La 
Serena-Coquimbo, lo estamos padeciendo 
con la cuarentena que se extenderá, en un 
principio, hasta fines de agosto. La crisis sani-
taria ha provocado que muchos pierdan su 
trabajo y por lo mismo el mundo amateur 
no se olvida de sus orígenes y va en ayuda 
de quienes más lo necesitan.

Es una premisa en los asociados al Club 
Social y Cultural Unión Departamental de 
La Serena, institución que toma parte en 
la Liga Santa Inés y que se caracteriza por 
dar pelea en lo deportivo manteniéndose 
generalmente en los puestos de privilegio.

Hoy no existe la competencia, sólo la so-
lidaridad y la amistad. Por lo mismo que el 
receso de la pandemia ha provocado que se 
organicen en acciones sociales que buscan 
paliar el drama y dolor que sufren los más 
afectados, en la mayoría de los casos, perso-
nas que han perdido sus fuentes laborales 
y de ingresos.

Cajas familiares y pequeños aportes econó-
micos han podido reunir como también, y 
muy valorable, el aporte de profesionales que 

CEDIDA

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl

Debieron levantar una 
tremenda vitrina para lucir un 
gigantesco trofeo de más de dos 
metros que  lograron en el 2000 
en la competencia en el puerto 
de Coquimbo.

En Tongoy y en el Guinness está
registrado el CD Independiente

nunca antes visto en otros lugares, 
quedando registrado, además, en el 
record Guinness.

PRIMERA DIRECTIVA

Su primera directiva la integraron 

Amilcar Muñoz, Juan Naranjo, Oscar 
Aranda, Donatilo Zambra, Rubén Muñoz 
y el presidente Luis López, mientras 
que la actual la lidera, Pablo Naranjo, 
quien trabaja de la mano con Jorge 
Zambra y Alex Carvajal.

En este 2020 de pandemia son los ac-

tuales monarcas del fútbol de Tongoy, 
campeones en las series de Honor y 
Senior y además,  campeón general en 
el Campeonato  de Invierno año 2019 
Tongoy.  Por si fuera poco, lograron 
el título de verano serie de Honor 
año 2020.

El Club Deportivo  Tongoy se fundó el 
23 de noviembre de 1963, en el hermoso 
balneario del mismo nombre, es uno de 
los más antiguos y más ganadores de 
la península. Su historia está plagada 
de éxitos aunque el más llamativo lo 
lograron en la temporada del 2000 cuan-
do se disputó en el puerto, la Copa del 
Campeonato Coquimbo 2000 Soluciones 
serie 40 años.

Representaron al balneario como tam-
bién lo hizo su rival de siempre, CD El 
Tangue. Ambos equipos fueron sorteando 
sus llaves, dejando en el camino a dife-
rentes adversarios, hasta encontrarse en 
la final que se disputó en el viejo estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso. Una final 
con aires costeros que les permitió go-
zar de la victoria y del reconocimiento 
mundial, ya que el trofeo que lograron, 
medía 2 metros 15 centímetros de altura, 

CEDIDA

Carlos Rivera V.  / Tongoy
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El registro de 
la hazaña del 
Independiente 
de Tongoy que 
alzó un gigan-
tesco trofeo en 
los pastos del 
Francisco Sán-
chez Rumoroso.

EL MEJOR DE LA LIGA

varios jóvenes que también llegaron a 
defender los primeros equipos y series in-
feriores de CD. La Serena, Deportes Iquique, 
Ovalle, Melipilla y Coquimbo Unido, en las 
series inferiores, como Luis Salas Ramos, 
Claudio Pinto Rojas, Francisco Carmona 
Alvarez, Felipe Varas , Jorge Tapia Rojas y 
muchos otros que con el paso el tiempo 
han vuelto   jugar por su querido equipo.

Su actual directiva está conformada por  
Gustavo Pinto Pozo, presidente, Yerko Rivera 
Montecinos, secretario y  el tesorero, Óscar 
Alfaro Salinas.

han facilitado sus servicios de kinesiología. 
La directiva ha estado pendiente de ellos, 
con quienes más temprano que tarde se 
volverán a reunir en una cancha de fútbol.

Los muchachos del Departamental 
cuenta con la personalidad jurídica 233 de 
la municipalidad La Serena , que registra su 
fundación un 14  de marzo 1988, teniendo 
en su historia, participación  deportiva en 
la Liga Independiente Las Cias., Acudeb, 
y en la Academia Deportiva Santa Inés 
donde participa actualmente.

Títulos de la copa Gabriel González Videla, 

copa Ciudad de La Serena, campeonato de 
verano organizado por dicha Asociación, 
lucen con orgullo en sus vitrinas, lo que llena 
de orgullo a las familias que se juntaron 
en la fundación, entre ellos los Pinto Rojas, 
Rivera Montecinos, Carmona Alvarez, Flores 
Meneses, Salas Ramos y muchos otros 
que forman parte de los departamentos 
El Libertador en Las Compañías.

De sus filas han salido grandes jugadores 
y personas que lucen con orgullo el escudo 
del club al que defendieron en varias etapas 
de la institución, entre ellos recuerdan a 
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ACTOR ESTADOUNIDENSE 

A sus 60 años, el actor de “Mystic River” y “Milk”,  ha celebrado 
el amor con una boda virtual propia de estos tiempos de 
pandemia mientras vuelve a sus raíces cinematográficas para 
ayudar en la lucha contra el nuevo coronavirus.

“Ha sido una ‘boda Covid’”. Así habló 
Sean Penn sobre su matrimonio con 
la joven actriz Leila George, en una 
entrevista durante el programa “Late 
Night with Seth Meyers”, Y es que 
Penn ha sorprendido a los medios 
al casarse a través de la aplicación 
Zoom poco antes de celebrar su 60 
cumpleaños.

LINAJE DE ACTORES.

Sean Penn nació en Santa Mónica, 
California, el 17 de agosto de 1960. 
Y lo hizo en el seno de una familia 
de actores: Leon Penn (también di-
rector) y Eileen Ryan. Su hermano 
mayor, Michael Penn, es músico; 
mientras que, desafortunadamente 
su hermano menor, el también actor 
Chris Penn, falleció en 2006 por un 
problema cardíaco.

Con ascendencia católica, italiana 
e irlandesa por su rama materna; y 
judía, lituana y rusa por parte de la 
familia paterna; Sean fue educado 
no obstante de manera laica y se-
cular, y estudió en la Santa Monica 
High School. 

Ya desde niño comenzó a hacer 
cortometrajes con sus amigos de 
la infancia, entre los que estaban 
incluidos otros actores conocidos 
como Charlie Sheen y Emilio Estévez, 
de los que era vecino. 

Pese a todo, no parecía del todo in-
clinado a dedicarse a esta profesión, 
e incluso se planteó ser mecánico o 
de seguir los pasos de su hermano 
Michael con la música.

Pero finalmente, y tras renunciar a 
ir a la universidad, estudió interpre-
tación en el Group Repertory Theater 
de Los Ángeles durante dos años. 

Tras pequeños papeles, como una 
aparición en un episodio que su pa-

Sean Penn recibiendo uno de los múltiples galardones obtenidos en su etapa profesional 
como actor y director. 

EFE/EPA/IAN LANGSDON

dre dirigió de la serie “Little House 
on the Prairie” en 1974, o en la serie 
“Barnaby Jones” en 1979” dio por fin 
el salto al cine en 1981 con “Taps”.

Un año después protagonizó “Fast 
Times at Ridgemont High” (1982), 
y en 1983 trabajó, entre otras, en 
“Bad Boys”. 

En 1984, participó en  “Crackers”, 
y  s e  r u m o r e ó  q u e  t u v o  u n 
“affaire”sentimental con la actriz 
Susan Sarandon, entonces esposa 
del director del filme, Louis Malle. 

Ese mismo año trabajó en “Racing wi-
th the Moon” y coincidió con Elizabeth 
McGover con la que también se le 
relacionó sentimentalmente.

En 1985 participó en  “The Falcon and 
the Snowman”... Y también contrajo 
matrimonio con la exitosa diva del 
pop Madonna, aunque se divorció 
cuatro años después, en 1989. 

Entre medias siguió trabajando en 
películas como “Shangai Surprise” 
(1986, con Madonna) “Judgement in 
Berlin (1988, dirigida por su padre), 
o  “Casualties of War” (1989).

ROMANCES ENTRE LOS  ÓSCAR.

Su separación con Madonna estuvo 
rodeada de polémica, debido a los 

presuntos episodios de maltrato, por 
los que se rumoreo que la cantante 
habría llegado a presentar incluso 
alguna demanda. 

Destaca especialmente el des-
afortunado episodio por el que, 
supuestamente, Penn habría atado 
a su entonces esposa en una silla 
durante más de 8 horas, golpeándola 

por celos. No obstante, en 2015 ella 
desmintió esas acusaciones.

“Sean jamás me golpeó, ‘me ató’ ni 
me agredió físicamente, y cualquier 
informe que diga lo contrario es to-
talmente indignante, imprudente, 
malicioso y falso”, dijo la cantante 

Nora Cifuentes/ EFE/REPORTAJES

@eldia_cl

Estados Unidos es 
uno de los países 
más ricos del mundo 
cuando se trata de 
cuidar de los ricos, 
pero no cuando llega 
la hora de ayudar a 
los pobres”. 

CONTINÚA EN PÁGINA 32

La edad dorada 
de un solidario 
Sean Penn 
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Sean Penn con sus hijos Dylan Frances Penn y Hopper Penn . 

El actor estadounidense y fundador de la asociación de ayuda a Haití, Sean Penn, habla ante una audiencia durante el ‘Día de Acción’ de la Conferencia Mundial sobre el Cambio Climático 
COP21 2015 en Le Bourget, al norte de París, Francia, el 5 de diciembre de 2015.

EFE/EPA/JULIEN WARNAND

EFE/EPA/CHRISTOPHE PETIT TESSON

Estoy dispuesto y a 
bordo para jugar” 
dijo sobre la lectura 
benéfica de “Fast 
Times at Ridgemont 
High”, con la que 
recaudará a través 
de Facebook fondos 
para luchar contra el 
coronavirus.

Un comisario del 
condado ofició 
la boda en (la 
plataforma) Zoom, 
estábamos en casa, 
con mis dos hijos y 
su hermano”, dijo en  
“Late Night with Seth 
Meyers” sobre su 
matrimonio con Laila 
George”. 

en declaraciones publicadas por 
Deadline. 

En 1990 trabajó en “State of Grace” 
y conoció a quien se convertiría en 
su segunda esposa, la actriz Robin 
Wrigth, con  quien se casó en 1996 
y que le dio dos hijos y de quien se 
divorció en 2010. 

“Creo que estábamos juntos para 
aprender a amar… para  así poder 
hacerlo de la manera correcta la 
próxima vez”, dijo Writhg en 2015 a 
Vanity Fair.

Por supuesto, su carrera continuó 
con películas como “Carlitos Way” 
(1993), o “Dead Man Walking” (1995).  
En 2003 ganó un Óscar por “Mystic 
River”, premio que repitió en 2008 
con “Milk”. 

También trabajó en cintas como 
“The Thin Red Line” (1998), “Sweet and 
Lowdown” (1999), “I Am Sam” (2001), 
“21 Grams” (2003), “The Interpeter” 
(2005), “This Must Be The Place” (2011), 
“The Gunman” (2015) y “The Professor 
and The Madman” (2019). 

En 2013 mantuvo una relación con 
la actriz Charlize Theron, de quien 
era amigo desde hacía años. El ro-
mance terminó en 2015, pero Theron 
protagoniza el filme de 2016 “The 
Last Face” del que Penn es director.

 “Teníamos una relación y no fun-
cionó. Así que los dos decidimos 
separarnos. Eso es todo”, dijo la actriz 
por aquel entonces para Wall Street 
Journal.

PERSONALIDAD ACTIVISTA.

Pero, además de por sus relaciones 
y películas, Penn ha destacado por 
su activismo político y social. Fuerte 
detractor de la guerra de Irak, pagó 
56.000 dólares para colocar un anun-
cio en el Washington Post en forma 
de carta abierta al presidente George 
W. Bush en 2002.

“Le ruego que ayude a salvar a los 
Estados Unidos en vez de dejar que 
el suyo sea un legado de horror y 
vergüenza”, decía la carta, instándole 
a que cesara la violencia. Y añadió 
que “la destrucción de las libertades 
civiles por parte de la administra-
ción, contradice esencialmente al 
patriotismo que usted reclama”. 

Otras de las causas que ha apoyado 
o para las que se ha posicionado han 
sido el rescate de personas durante 
el huracán Katrina en 2005, en el que 
participó activamente; la legalización 
del matrimonio homosexual; la 

fundación de la CORE (Community 
Organized Relief Effort) para ayudar 
tras el terremoto de Haití en 2010; o 
la administración de más de 900.000 
pruebas gratuitas para diagnosticar 
la COVID-19 (también a través de 
CORE) en Estados Unidos.

En una reciente entrevista publi-
cada por el diario español El País, 
Penn declaró que “Estados Unidos 
es uno de los países más ricos del 
mundo cuando se trata de cuidar 
de los ricos, pero no cuando llega 
la hora de ayudar a los pobres”. Y 
alegó que “vivimos en un constante 
día de la marmota”.

Después, ha llegado la noticia de 
su matrimonio sorpresa con Leila 
George, la actriz de 28 años con la que 
mantenía una relación desde 2016: 
“fue una ‘boda Covid’” dijo en “Late 
Night with Seth Meyers” y explicó: 
“un comisario del condado ofició la 
boda en Zoom, estábamos en casa, 
con mis dos hijos y su hermano”.

Por si esto fuera poco para celebrar 
su 60 cumpleaños por todo lo alto, 
Penn sigue en activo. 

Acaba de darse a conocer la noticia 
de que “Fast Times at Ridgemont 
High” será representada en vivo con 
una lectura a través de Facebook 
en la que, entre otros, participará 
el actor (aunque no en el papel 
del surfero adolescente), así como 
Jennifer Aniston, Shia LaBeouf, Julia 
Roberts, Matthew McConaughey, 
Morgan Freeman, o Dane Cook.

Este último es el impulsor de la 
iniciativa, que bajo el nombre “Feelin 
‘A-Live”, y con carácter benéfico, 
buscará recaudar fondos para ayu-
dar, entre otros, a CORE y REFORM 
Alliance en la lucha contra el coro-
navirus: “estoy dispuesto y a bordo 
para jugar”, dijo un agradecido Sean 
Penn en declaraciones recogidas por 
medios como Deadline. 
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Emprendedores ovallinos podrán 
ofertar sus productos a todo el mundo

VENTAS A DISTANCIA

Desde este viernes los 
productores ofrecerán sus 
trabajos en Ovallecomercio.
cl que es la vitrina comercial 
de Ovalle, donde se puede 
encontrar la más amplia 
gama de productos de 
manufactura local y 
servicios de gastronomía y 
alojamiento.

Con el pago del retiro del 10% desde 
las AFPs, el bono a la clase media y a 
pocos días de la celebración del Día del 
Niño, esta semana se ha visto marcada 
por el incremento en el número de 
compras en bienes y servicios, tanto 
en forma presencial como en forma 
virtual. Y los emprendedores ovallinos 
no se quieren quedar atrás, por lo cual 
mediante el Departamento de Fomento 
Productivo y Turismo del municipio 
de Ovalle crearon un sitio web donde 
la comunidad puede conocer de cerca 
a los distintos emprendimientos y 
servicios de la comuna.

Se trata de www.ovallecomercio.cl, 
sitio web que nace con el objetivo 
de crear una vitrina comercial en el 
mundo cibernético a microempre-
sarios, productos típicos, piscos y 
vinos, y los servicios de gastronomía 
y alojamiento que se encuentran en 
la comuna.

Uno de los emprendedores locales 
es Rodrigo Venegas con Helixir Face, 
una crema de baba de caracol que ha 
expuesto su producto en varios países 
de Latinoamérica y que desde ahora 
tendrá una forma de acceder de mejor 
manera con sus clientes.

“Cuando me llamaron a participar 
de esta oportunidad no lo dude, tenía 
mis expectativas muy altas cuando me 
conversaron sobre el proyecto, pero al 
ver la forma de trabajo comenzando 
desde el fotógrafo profesional, quedé 
enormemente sorprendido. Por lo ge-
neral nosotros somos los que sacamos 
nuestras fotografías y ahora con esta 
oportunidad tendremos un pequeño 
portafolio a nuestra disposición para 
nuestras redes sociales, por esta razón, 
el valor agregado que viene con la pá-
gina OvalleComercio para nosotros los 

emprendedores es de mucha ayuda, 
ya que una linda fotografía nos ayuda 
mucho en nuestras ventas”, sostuvo.

Helixir Face ha expuesto sus bonda-
des en varios países como Colombia y 
México, mientras que en el comercio 
interno, empresas de retail como 
Falabella han apostado por el esfuerzo 
del microempresario ovallino.

“Sabemos la necesidad que tienen 
los microempresarios de poder seguir 
trabajando, es por esta razón que 
a través de Fomento Productivo y 
Turismo se ha creado este importante 
portal que permitirá poder mostrar los 
diferentes productos que se elaboran 
en el territorio, y así la comunidad 
tendrá la posibilidad de conocer la 
amplia oferta que existe”, indicó el 
alcalde Claudio Rentería.

OvalleComercio cuenta con la más 
amplia oferta de productos que se 
elaboran en el sector, permitiendo a 
los usuarios de la página web poder 
conocer los distintos trabajos elabo-
rados en la zona, parte de la historia 
de cada emprendimiento y además, 
tienen la posibilidad de contactar de 

manera directa al vendedor.
Talhuen Truz, Productos San Javier, 

Helixir Face, Huerto Urbano, Suyay 

Chocolatería, Frutos del Encanto, 
Decocactus Mialondra y Mundo Marrón 
son parte del tremendo catalogo 
virtual que ofrece OvalleComercio.

“Desde el inicio de esta pandemia 
hemos querido ayudar en la difusión 
de los distintos emprendimientos 
que se elaboran en el territorio, así 
nació Mercadito Online y hoy tene-
mos el agrado de contar con la página 
web. Hacemos un llamado a toda la 
comunidad a preferir los productos 
que se fabrican en la ciudad, ya no hay 
excusas, ahora con OvalleComercio.
cl podrán conocer toda la oferta que 
poseen los productores locales”, sostu-
vo Eric Castro, encargado de Fomento 
Productivo y Turismo.

De cara a la celebración de los más 
pequeños este fin de semana, la invita-
ción es a visitar  www.ovallecomercio.
cl, un lugar donde podrás encontrar 
los mejores regalos para los niñas y 
niñas. 

Estos son algunos de los productos que puedes encontrar en ovallecomercio.cl. CEDIDA

Rodolfo Pizarro S. / Ovalle

@eldia_cl

El valor agregado que 
viene con la página 
OvalleComercio 
para nosotros los 
emprendedores es de 
mucha ayuda, ya que 
una linda fotografía 
nos ayuda mucho en 
nuestras ventas”
RODRIGO VENEGAS

HELIXIR FACE
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Vida Social

Carmen Rosa Roa cumple 104 años hoy y lo celebrará junto a su familia. 

MISAS
• Templo Catedral invita a la comunidad a seguir la transmisión de la Santa Misa de hoy, a 
las 12:00 horas, por Radio San Bartolomé y en el Facebook RSB Chile y Revista Koinonia.
• Iglesia El Tránsito invita a la comunidad a seguir la transmisión de la Santa Misa hoy, 
de Forma Extraordinaria a las 10:00 horas, y de Forma Ordinaria a las 12:00 horas, por  
Facebook, YouTube y @carlosbolelli

CUMPLEAÑOS

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY LUNES  MARTES

14-25 17-26 14-24
Radiación 11+

Los Vilos

HOY LUNES  MARTES

15-19 15-19 15-19 
Radiación 11+

HOY LUNES  MARTES

5-20 9-19 10-14
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY LUNES  MARTES

20-27 20-27 19-25
Radiación 11+

Monte Patria

HOY LUNES  MARTES

7-27 7-24 6-22
Radiación 11+

Ovalle

HOY LUNES  MARTES

13-27 14-29 14-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY LUNES  MARTES

21-28 22-30 21-27
Radiación 11+

Coquimbo

HHOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

La Serena

HOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

02 Chilevisión
07.00 Informerciales 08.00 Pabellón de la 
Construcción TV. 08.30 Cine. 10.45 Casa 
Estudio. 11.00 Especial de prensa. 13:00 
CHV Noticias tarde 15.00 Sabingo.  18.15 
La Divina Comida.

20.00 CHV Noticias
21.30 El tiempo
22.30 Jesús
23:30 La noche es nuestra
01:00 Fin de transmisión

04 TVN

07:00 Santa Misa 07:30 Bloque infantil 08:30 Caza-
dores de tesoros 09:15 Hermanos a la obra 10:00 
24 horas a la hora 11:00 Semana 24 13:00 24 Tarde 
14:30 Insulares 15:00 Frutos del país 16:00 El precio 
de la historia 17:15 Zoom: grandes momentos del 
deporte 18:45 Alerta aeropuerto

20.30       24 horas Central
22.15       TV Tiempo
22.20       Estado Nacional
00.00     Mea culpa
02.00     TV Tiempo
02.15       Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06:00 El Chapulín Colorado 06:45 Los Animales Más 
Graciosos Del Mundo 07:30 Listos A Jugar 08:00 Pop 
Corn Tv 8:30 Antena 3d 11:00 Cada Día Mejor 13:00 Cara 
A Cara 13:30 Swiss Nature Labs 14:00 Plaza Sésamo 
15:00 Comisario Rex 16:00 Wwe Smackdown 17:00 
Beauty And The Beast 17:45 Como Dice El Dicho 18:30 
La Rosa De Guadalupe 19:15 Numb3rs 20:15 Extant
21:00 Scorpion
22:00  The Walking Dead
23:00  Cultura Verdadera
00:00  Ncis: Los Angeles
01:00  Águila Roja
02:00  Sex And The City

07 La Red

07.30 Misa en tu casa. 08.00  A orillas del río. 
09.00 Comer y sanar. 10.00 Especial de prensa. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.00 Pituca sin 
Lucas-lo mejor. 17.30 Papa a la Deriva. 

20.30 Meganoticias prime
22:20  Pituca sin Lucas
23.10 Sres. Papis
00:00 Crash

11 Mega

07.00 Santa Misa. 07.30 Travesía 13C 09.00 
T13 a la hora. 11.00 Mesa central  Teletrece 
a la hora. 13.00 Teletrece tarde. 15:00 Gene-
ración Dorada.  17.30 Lo mejor -Master Chef 
celebrity Chile.  19.30 Lugares que hablan (R) 

20.30 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Master Chef Celebrity
00:35 Pacto de sangre- Lo mejor
01.30 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.
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Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz verde. Aldunate 1499 y1491
OVALLE
Farma OfertasVicuña mackenna 
233.

SANTORAL

Esteban

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
01.22 0.59 B
08.08 1.41 P
14.59 0.46 B
20.43 1.04 P

MAÑANA
02.10 0.53 B
08.49 1.49 P
15.35 0.38 B
21.21 1.10 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

M

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

Amor: La amistad será primor-
dial para buscar un puntal de 
apoyo. Salud: Aproveche de 
cuidarse mucho durante esta 
temporada. Dinero: La precau-
ción es primordial al iniciar un 
negocio, tenga claro el riesgo 
que corre en este momento. 
Color: Naranjo. Número: 4.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No se decepcione si las 
cosas no andan bien. Las cosas 
de pareja también pasan por ci-
clos buenos y malos. Salud: Pe-
ligro de accidentes. Dinero: No 
pierda la calma por la situación 
incierta por la que pueda estar 
pasando, ya todo irá tomando 
el cause correcto. Color: Negro. 
Número: 1.

Amor: Si desatiende a su pareja 
tarde o temprano se terminará 
generando un quiebre. Cuidado. 
Salud: No descuide su apariencia 
física. Dinero: Ábrase a la posi-
bilidad de iniciar algún empren-
dimiento que le provea de algún 
ingreso extra. Color: Salmón. 
Número: 16.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Busque la manera de 
negociar con su pareja, de 
modo que ambos tengan cierto 
grado de libertad. Salud: A 
medida que pueda realice 
actividades físicas. Dinero: Si 
su situación es favorable ahora 
deberá aprovecharla bien antes 
de que cambie. Color: Violeta. 
Número: 27.

Amor: No le sirve de nada llorar 
sobre la leche derramada, es 
mejor que se ponga de pie y 
continúe. Salud: No caiga en 
situaciones de mucho estrés. 
Dinero: La fortaleza de su ca-
rácter será una pieza clave para 
llevar su organización al éxito. 
Color: Celeste. Número: 14.

Amor: No piense tanto en las 
cosas malas que ha pasado, es 
mejor que se enfoque en todo 
lo que la vida le ha dado para 
ser feliz. Salud: No se alimente 
con tanta comida chatarra. 
Dinero: Aproveche bien los 
mecanismos antes de pedir un 
nuevo crédito. Color: Blanco. 
Número: 9.

Libra Escorpión

Amor: Tómese todo el tiempo 
que necesite hasta que su 
corazón esté completamente 
sanito para así recibir un nuevo 
amor. Salud: Necesita quererse 
más así mismo/a. Dinero: Con 
perseverancia saldrá como el/
la gran vencedor/a en esta lu-
cha. Color: Ocre. Número: 18.

Amor: La vida es un regalo de 
Dios que se debe aprovechar 
junto a las personas que usted 
quiere. Salud: No se deje llevar 
por su mal carácter. Dinero: 
Sus inversiones deberán ser 
estudiadas con más detenimiento 
antes de realizarlas. Deberá ser 
juicioso/a. Color: Lila. Número: 8.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Recuerde que la pareja 
ideal no existe, pero que con 
el tiempo ambos se van amol-
dando. Salud: Es necesario 
que calme un poco su marcha. 
Dinero: La capacitación 
generará un aumento de sus 
competencias y un aumento de 
su productividad. Color: Rojo. 
Número: 12.

Amor: Ya es tiempo de tomar 
decisiones que vayan en directo 
beneficio de su felicidad. Salud: 
El autocontrol es vital. No se 
extralimite tanto. Dinero: Es 
recomendable mejorar su des-
empeño, para evitar el riesgo 
de despido. Color: Marengo. 
Número: 26.

Amor: Tenga cuidado con 
acrecentar los problemas 
entre ustedes solo por su falta 
de atención. Salud: Sea más 
precavido/a con su vida diaria. 
Dinero: Su trabajo requiere de 
una constante preocupación, no 
malgaste su esfuerzo en cosas 
que no le generen beneficios. 
Color: Gris. Número: 7.

Amor: Tener la razón en algunos 
momentos no significa que este 
en lo correcto en este momento. 
Salud: Mucho cuidado con la 
influenza estacional. Dinero: 
Aproveche las oportunidades que 
pueda tener para formas alianzas 
dentro de su trabajo. Color: Ama-
rillo. Número: 25.

Horóscopo

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

Falucho y Peró



     I  DOMINGO 16 DE AGOSTO DE 2020  I  el Día36 I



120 AÑOS CELEBRA LA OBRA DON BOSCO  
Formando "buenos cristianos y honestos 

ciudadanos" al servicio de la región. 

Colegio Industrial Salesiano San Ramón de La Serena

“Al despuntar el alba del 31 de mayo de 1900, ingresa a las 
aguas tranquilas de la bahía de Coquimbo el vapor 
Santiago, procedente de Antofagasta, con los salesianos 
Giovanni Gasparolli, Francesco Jano y Justo Pastore 
González”, narran las primeras crónicas de los Salesianos 
en La Serena que en el presente emocionan a cientos de 
generaciones de estudiantes que han pasado por sus 
aulas y talleres durante estos 120 años. A pesar de la 
pandemia, la comunidad del emblemático establecimien-
to busca en sus recuerdos y su sólida fe las reservas de 
ánimo, optimismo y vitalidad para continuar entregando la 
educaciónsalesiana.

“Queridos hermanos, gracias a la presencia de Dios 
estamos cumpliendo 120 años, es un motivo para dar 
gracias y ver cómo el Espíritu Santo fue obrando maravi-
llas en el corazón de esta obra, que no exenta de tropie-
zos pudo salir adelante después de que esos tres salesia-
nos venían a fundar, el P. Juan Gasparolli, Francisco Jano 
y Justo Pastor González, quienes comenzaron a darle 
forma a esta obra bendecida por Dios”, reflexionó el 
Padre Director Miguel Rojas Andrade. 

Las palabras del Padre Director dan cuenta que la historia 
de este establecimiento católico construido con trabajo y 
templanza, tal como decía el fundador de la Obra 
Salesiana Don Bosco. Así, atravesando diversos hitos y 
coyunturas durante años se construyó este emblemático 
Colegio para cumplir la tarea de educar y evangelizar a 
los jóvenes más vulnerables, y formarlos como buenos 
cristianos y honestos ciudadanos.

Para conocer sus orígenes nos remontamos a la figura de 
su Santo Fundador, Giovanni Melchiorre Bosco, más 
conocido como Don Bosco,quien nació un día como hoy, 
el 16 de agosto de 1815 en el pequeño pueblo campesino 
I Becchi, Reino de Piamonte-Cerdeña, Turín, Italia. Fue 
sacerdote y educador que fundó la Congregación 
Salesiana el 18 de diciembre de 1859, con el objetivo de 
promover la gloria de Dios y la salvación de las almas, 
especialmente de los jóvenes más necesitados de 
instrucción y de educación, de ahí en adelante, la obra 
pedagógica-religiosa inició su expansión por Europa 
hasta llegar al nuestro continente; primero a Argentina 

hasta instalarse en Chile en 1887 abriendo la primera Casa en la ciudad de Concep-
ción. 
La Casa Salesiana de La Serena es la novena presencia a nivel nacional y su llegada 
fue en ayuda de los jóvenes más vulnerables. En 1894, la vecina serenense, Sra. 
Isabel Varela Varas, atendiendo las gestiones del Arzobispo Florencio Fontecilla, y 
deseosa de hacer el bien, entrega su propiedad ubicada al sur de la ciudad al Provin-
cial de los Salesianos, Monseñor José Fagnano, para la futura obra con la obligación 
perpetua de hacer misas en su nombre. 

Esta casona es transformada por los salesianos, no tan sólo en una escuela como 
lugar de aprendizaje, sino también en un patio para encontrarse con los amigos bajo 
el amparo de María Auxiliadora, cuya primera capilla la construyen a las pocas sema-
nas de funcionamiento para acrecentar la fe en Dios, extender la palabra de Jesús e 
imitar a Don Bosco.

En aquellos tiempos, La Serena no tenía conectividad ni las actuales carreteras, por 
lo que estaba distante de la capital y, más aún, de la Inspectoría Salesiana ubicada al 
sur, siendo incluso más cercana la de ciudad boliviana de Sucre, que cooperó con 
tres sacerdotes; P. Juan Gasparolli, P. Francisco Jano y P. Justo Pastore González. 

La llegada de los primeros sacerdotes salesianos se concretó tras un largo viaje de 
13 días; primero Uyuni hasta Antofagasta, allí tomaron el barco Vapor Santiago hasta 

San Juan Bosco muestra su 
sonrisa alegre y amable. 

La tradicional procesión a María Auxiliadora, 
la Virgen de Don Bosco.

EN LA AVENIDA AMUNÁTEGUI DE LA SERENA, RESALTA LA LLAMATIVA INFRAESTRUCTURA DEL COLEGIO INDUSTRIAL SALESIANO SAN RAMÓN JUNTO AL SANTUARIO MARÍA AUXILIADORA. 

El patio de arena del colegio hacia fines de la década de los 20. 
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el puerto de Coquimbo, donde los esperó Manuel 
Guerrero, párroco del puerto, quien los acompañó en 
un viaje de 30 minutos hasta la estación de trenes de 
La Serena, en donde fueron recibidos por el Vicario 
Apostólico, Pbro. Eduardo Solar Vicuña a nombre del 
Obispo ausente por enfermedad y que se reponía en 
la ciudad de Vicuña. En ese tiempo la casona estaba 
contigua a la antigua fortificación de La Portada, una 
edificación de 1887 para proteger a los serenenses de 
los ataques piratas, quienes perpetraron atentados 
ingresando por la entonces calle San Miguel, actual-
mente Avenida Amunátegui.

A comienzos del Siglo XX La Serena vivía el periodo 
de la migración campo-ciudad, lo cual se reflejaba en 
el frontis y alrededores de la casona, en donde las 
familias recién llegadas vivían en la pobreza extrema 
entre arrabales, acequias, sin agua potable ni baños. 
Por lo tanto, el desafío de levantar la escuela se hizo 
más urgente para empezar por atender las necesida-
des básicas de la población, por ende, se abrieron las 
puertas de la Casa Salesiana para dar comida (pan y 
leche) a los niños más pobres. Así, progresivamente, 
se ganaron la confianza de los habitantes para edificar 
la escuela, que costó sudor y sacrificio para refaccio-
nar la casa, levantar muros, construir los primeros 
talleres y una pequeña capilla dedicada a María 
Auxiliadora.  
 
Bajo el nombre de Escuela León XIII, en honor al Papa 
autor de la encíclica RereumNovarum, comenzaron a 
funcionar los talleres de carpintería y zapatería. Sin 
embargo, la enseñanza se vio interrumpida por 5 años, 
debido a las dificultades económicas y a la alta 
demanda de la población. Conscientes de la gran 
cantidad de niños sumidos en la pobreza y el abando-
no, en 1910, el Obispo de La Serena, Monseñor 
Ramón Ángel Jara, solicitó la reinstalación en la ciudad 
de la Congregación Salesiana, y debido a su decidido 
apoyo es que la escuela lleva su nombre, primero 
como Escuela Salesiana del Trabajo San Ramón, para 
posteriormente, denominarse Escuela Industrial 
Salesiana San Ramón de La Serena.

En una primera fase de 60 años se ofrece a la comunidad los oficios de Carpin-
tería, Zapatería, Sastrería, Encuadernación y Mueblería, ésta última funcionando 
hasta 1997. 

En la segunda mitad del siglo XX, y con el proceso de industrialización del país 
en pleno apogeo, la escuela va incorporando en su Currículum especialidades 
de una orientación de carácter técnico profesional, dejando atrás el sello de una 
escuela de artes y oficios, muy características del siglo XIX.  

Así es como desde 1954 surgió la especialidad de Mecánica Industrial que nació 
con la mención Máquinas y Herramientas. Después, en 1970 se creó la especiali-
dad de Electromecánica, que derivó en la especialidad de Electricidad. Hacia 
1980 se implementa Mecánica Automotriz y en 1994 se desarrollóla especialidad 
de Electrónica. También se destacó la especialidad de Dibujo Técnico que se 
desarrolló por un período de trece años, hasta su cierre definitivo en 2013. 

El año 2013 el colegio amplió la cobertura a séptimo y octavo de enseñanza 
básica.  En la actualidad con 120 años de vida, la escuela cuenta con una 
dotación de 100 maestros y maestras educadores que acogen a más de 1100 
alumnos, desde 7° Básico a 4° Medio. Su Proyecto Educativo, apunta a que los 
jóvenes accedan a una formación valórica técnico profesional   que los prepare 
e incorpore al mundo laboral como “Buenos Cristianos y Honestos Ciudadanos”.

El rugido de motores, el destello de la soldadura, los circuitos impresos y de 
PLC, los paneles solares, junto al engranaje dentado que aparece en la insignia 
de la escuela, simboliza el incesante quehacer de una escuela industrial, que   
interpreta el legado de nuestro Santo y fundador, San Juan Bosco que se 
proyecta al futuro bendecidos por María Auxiliadora.

Desde los oficios a 
las especialidades 

Banda Instrumental Don Bosco. Ha sido reconocida históricamente por sus alegres presentaciones que se han extendido desde el colegio hasta el 
resto del país. Incluso tiene participación internacional, el año 2012 encabezados por el P. Hugo Saldaño visitaron la Provincia de San Juan de 
Argentina en los 196 años de independencia del vecino país. 

P. Eugenio Zamboni Benetti, en el centro de la fotografía, fue Director en dos periodos, el primero entre 1936-1941 y el segundo entre 1943 a 1951. 

Taller de sastrería.

Un 19 de abril de 1980, el P. Quintín García, realiza su discurso en el acto inaugural de los nuevos talleres. 
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La expansión del coronavirus causante de la COVID-19 
ha puesto en situaciones anómalas a todas las institu-
ciones educativas de Chile y el Colegio Industrial 
Salesiano San Ramón no es la excepción. 

Las clases presenciales en el año del aniversario de los 
120 años alcanzaron 8 días hasta la suspensión decre-
tada por las autoridades del Gobierno de Chile el 
domingo 15 de marzo. La plantilla de 100 educadores 
salesianos ha funcionado ininterrumpidamente con 
turnos éticos para labores esenciales, entrega de 
material educativo y de canastas de alimentación 
Junaeb y el desarrollo de clases a distancia y teletraba-
jo. 

La pandemia y medidas preventivas como la cuarente-
na causaron que la Comunidad Educativa Pastoral del 
Colegio Industrial Salesiano San Ramón de La Serena 
diera un giro tecnológico con clases a distancias que 
llegan a los hogares de los estudiantes. Ardua tarea 
que hasta ahora no ha sido sencilla, debido la brecha 
tecnológica y realidad socioeconómica de los alumnos, 
pues en algunos casos no cuentan con Internet o viven 
en localidades rurales de nuestra región sin conectivi-
dad.

A tres meses de la llegada del covid-19, Rodrigo Caro, 
Coordinador Pedagógico, señala que nadie estaba 
preparado para este cambio repentino, razón por la 
cual, como Consejo de Coordinación siguieron desde 
el inicio las orientaciones del Ministerio de Educación 
con el Plan de Aprendizaje Remoto. “Mientras se 
estaba ejecutando el proceso de la entrega de material 
para las casas, empezamos a capacitarnos en herra-
mientas tecnológicas, precisamente en Google 
Classroom. Esta etapa fue la más agotadora”, aseguró.

Las clases virtuales son monitoreadas diariamente para 
evaluar las acciones y hacer modificaciones necesarias 
en busca de mejoras. “A partir de la segunda etapa, el 
inicio de las clases virtuales, reunimos el porcentaje de 
alumnos conectados, que progresivamente fue 
incrementando; al igual que la dinámica de las clases 
virtuales tomó un vuelco positivo, en la atención y el 
comportamiento frente a la cámara”, afirmó.

El Equipo Directivo se muestra conforme con 
los avances y siguen de cerca la implementa-
ción de la tercera etapa, en la cual se sumaron 
asignaturas como Educación Física, Música, 
Religión, Tecnología, Filosofía en tercero 
medio y Educación Ciudadana en cuarto 
medio. Se monitorean los casos de alumnos 
que presentan dificultades en la entrega de 
trabajos o que no tienen conectividad. En 
estos casos, se busca entregar apoyo 
necesario como la entrega de tablets con 
internet. 

Enriqueta Villalobos, Rectora del Colegio 
Salesiano, señaló que “la experiencia ha sido 
fuerte, preocupación por los estudiantes, sus 
familias, y educadores, pero dispuestos a 
continuar con nuestra misión de educar. 

Hago llegar un sentido reconocimiento a toda 
la Comunidad Educativa Pastoral, por el 
compromiso y responsabilidad con que han 
trabajado cumpliendo cada uno el rol que le 
corresponde. Esperamos que esta situación 
termine pronto y volvamos a reunirnos en 
esta ́ Casa que acoge, Parroquia que evange-
liza, Escuela que educa para la vida, y Patio 
para compartir con los amigos como lo quería 
Don Bosco”, concluyó.

EDUCACIÓN TÉCNICO 
PROFESIONAL A LA 
VANGUARDIA 

El Colegio Industrial Salesiano San 

Ramón de La Serena, fue invitada el 

año 2017 por la Red Eleva, a participar 

en esta iniciativa público privada que 

busca este año implementar la vincu-

lación curricular para obtener el sello 

de calidad (CCM), lo cual va en benefi-

cio de los estudiantes que,gracias a la 

certificación, podrían acceder a mayo-

res oportunidades laborales en la 

industria minera.

Junto a lo anterior, el área técnica del 

Colegio Salesiano San Ramón de La 

Serena busca dar a conocer las espe-

cialidades, tanto a los estudiantes 

como apoderados, por medio de 

iniciativas como Ferias Técnico Profe-

sionales, charlas de empresas y charlas 

de exalumnos, de modo tal, que se 

sientan orientados en la toma de deci-

siones para elegir la especialidad. Al 

igual, los estudiantes de la Escuela 

Industrial destacan en exposiciones 

donde muestran al público todo lo 

aprendido durante el año. 

Comunidad educativa 
pastoral comprometida 
c o n  l a  e d u c a c i ó n  d e  l o s  
j ó v e n e s  e n  t i e m p o s  d i f í c i l e s

Educadores Salesianos que cumplen turnos éticos invocan a María Auxiliadora, la Virgen de Don Bosco, por las miles de víctimas 
que a causado la pandemia del coronavirus. 
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práctica, igual el proceso ha sido positivo. “Analiza-
mos tutoriales que están en la web y video que nos 
aclaran situaciones que en un principio vimos en 
teoría. Aunque, por ejemplo, no es lo mismo estar 
viendo cómo se desmonta una rueda que estar 
haciéndolo en el taller”, sentenció. 

En cada clase existe apoyo de una docente de aula 
del Programa de Integración Escolar (PIE) y del 
inspector de nivel, quienes en contadas ocasiones 
hacen de facilitadores en el proceso de comunica-
ción. “No podemos dejar de tener presente que hay 
chicos que están viviendo en una situación muy 
compleja, por lo que no debemos olvidar la conten-
ción emocional, que se hace presente cuando uno 
conversa con los apoderados, porque los niños 
cuentan lo más simple”, sinceró Magdalena Arias, 
docente del PIE.
El giro tecnológico se pone a prueba en la clase de 
Lenguaje y Literatura del profesor Marco Gonzá-

quien aplica su experiencia en radio y televisión, lo cual genera con alta interacción 
de los estudiantes. “El tomar la tecnología y hacer clases a través de las plataformas 
no es una tarea fácil, pero era necesario. Creo que ha sido positivo probar estas 
técnicas para llegar a los alumnos y hablar en su lenguaje”, puntualizó el educador. 
“Con la maestra Nicole Araya usamos una metodología que es una mezcla de 
televisión, radio, juegos y cine”, precisó.

7

Y  V I D A  S A L U D A B L E
Convivencia escolar 

Dentro de las acciones por las que destaca el colegio salesiano 
se encuentran las ferias saludables que cuentan con la amplia 
participación de sus estudiantes, además de las visitas de otras 
instituciones públicas y privadas y otros colegios de la comuna. 
Esta concurrida actividad busca entregar respuesta a proble-
mas tan comunes en la sociedad, tales como enfermedades, el 
autocuidado en el trabajo, el consumo de alcohol y drogas, la 
contaminación, el cuidado del medio ambiente, la alimentación, 
el estrés, prevención de emergencias, entre otros.

Esta concurrida actividad busca entregar respuesta a proble-
mas tan comunes en la sociedad, tales como enfermedades, el 
autocuidado en el trabajo, el consumo de alcohol y drogas, la 

contaminación, el cuidado del medio ambiente, la alimentación, 
el estrés, prevención de emergencias, entre otros.
La convivencia escolar dentro del marco del Sistema Preventi-
vo legado por Don Bosco es un aspecto que se cuida de 
manera permanente, estando presente en los buenos días al  
comienzo de cada jornada, el valor que se promueve en el 
mes, las jornadas de compartir fraterno, los juegos en el patio 
y las tradicionales premiaciones a fines de semestre, que 
reconocen a los estudiantes por su asistencia, puntualidad, 
rendimiento académico, participación pastoral, logros deporti-
vos, reconocimiento a las Actividades Curriculares de Libre 
Elección (ACLES), licenciaturas de cuartos medios y titulacio-
nes de las cuatro especialidades. 

CELEBRACIÓN DEL 
NATALICIO DE DON 
BOSCO 

A pesar de que este año 2020 ha 

sido complejo por la pandemia, los 

salesianos en La Serena de manera 

especial celebrarán el Natalicio 205 

de Don Bosco este domingo 16 de 

agosto con una Misa Online transmi-

tida a las 11:00 horas por el Facebook 

del colegio. 

San Juan Bosco es el motivo central 

de las celebraciones enmarcadas en 

este agosto salesiano, en donde las 

acciones pastorales se han focaliza-

do en la reflexión en torno al Padre 

Fundador, quien dedicó su vida 

(1815-1888) al servicio de los jóvenes 

entregándoles una formación a 

través de un Sistema Preventivo 

basado en el amor, la razón y la fe. 

Con la Misa de los 205 años de Don 

Bosco se inicia la Semana Salesiana 

2020 con entretenidas actividades 

online entre el domingo 16 de agosto 

y el viernes 21 de agosto. 

En marzo, a raíz de la pandemia, los educadores se capacitaron para abordar la contingencia 
causada por la pandemia, por lo idearon el Plan de Aprendizaje Remoto siguiendo las 
orientaciones del Ministerio de Educación. 

Padre Director, Miguel Rojas Andrade, entrega reconocimiento 
a los estudiantes destacados. 

La Rectora del Colegio, Enriqueta Villalobos Castillo, entrega un 
reconocimiento a los estudiantes licenciados de IV medio.

EL DESAFÍO DE ADAPTARSE AL CAMBIO

Los estudiantes nuevos de séptimo básico práctica-
mente no se conocen, apenas alcanzaron a verse 
ocho días. Al respecto, Jacqueline Campusano, 
profesora de matemática de este nivel, destaca 
cómo estos estudiantes se han logrado adaptar en 
un contexto global de crisis. “Me saco el sombrero 
por los chicos de séptimo, han mostrado un nivel de 
madurez súper grande, ya que la situación es difícil 
por el contexto en general y por la vulnerabilidad del 
colegio. Han demostrado que son niños muy valiosos 
y capaces de adaptarse”, expresó la docente.

Bajo esta misma modalidad, los docentes del área 
técnica han tenido que resolver con ingenio la entre-
ga de conocimientos esenciales de las especialida-
des. Carlos López, docente de la especialidad de 
Mecánica Automotriz, señala que, si bien no es el 
mejor escenario, debido a que se pierde la parte 

Colaboración de la Corporación Municipal Gabriel González Videla 
con el "Programa de Atención Odontológica Integral". 

Feria Saludable 2019.


